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AHORA fue en Guanajuato donde la violencia
se hizo presente como parte del proceso electoral

La ejecución de la candidata morenista a la alcaldía
de Celaya Gisela Gaytán causó conmoción
inquietud y zozobra

DE INMEDIATO las tres aspirantes a a gubematura
anunciaron la suspensión de sus actividades
proselitistas la panista Libia Dennise García
la emecista Yulma Rocha y por supuesto
la abanderada de Morena Alma Alcaraz quien
aprovechó el hecho delictivo para llevar agua
a su molino diciendo que es una señal de que
se necesita un cambio en Guanajuato

PARA COMO están los ánimos guindas tal vez será
necesario que el caso lo atraiga de alguna manera la
FGR o se cree una fiscalía especial pues es muy difícil
que los morenistas acepten que sea un gobierno del
PAN el que lleve las investigaciones Sobre todo por un
asunto delicado resulta que los principales opositores
a la candidatura de Gaytán estaban dentro de su propio
partido

TAN ES ASÍ que intentaron evitar que fuera candidata
como hace apenas unos días que un grupo
de morenistas protestó por su postulación durante
la visita de Alma Alcaraz a Celaya Los inconformes
dijeron en aquella ocasión que Gaytán era una
imposición de Ricardo Sheffield el frustrado
candidato de la 4T al gobierno guanajuatense

POR CIERTO que este martes seguramente sacará
chispas la sesión en el Senado La Comisión
de Gobernación dictaminó que no procede
a desaparición de poderes en Guerrero ra
en Guanajuato y hoy se aprobará en el pleno
Sin embargo tras el crimen registrado ayer en Celaya
es de esperarse que los morenistas salgan con todo el
arsenal a tirarle a unos panístas que no tendrán mucho
con qué defenderse y viceversa si es que se toca
el tema del secuestro y asesinato de la niña Camila
y el linchamiento de su presunta plagiaría en Taxco
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LA PROPUESTA de Claudia Sheinbaum para combatir
la corrupción tiene algunos puntos destacables
como la necesidad de reducir el número de contratos
públicos que se entregan discrecionalmente para que
la mayoría sea por medio de licitaciones públicas

SIN EMBARGO del otro lado está la propuesta de crear
la Agencia FederalAnticorrupción la cual en caso
de ganarla Presidencia dependería directamente de
Sheinbaum No es por ser desconfiados pero por más
que al nuevo organismo le den amplias facultades
de investigación persecución y sanción poner al
sabueso bajo las órdenes de aquellos a quienes debe
investigar no parece ser la mejor práctica
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En que quedamos
no que ya no habla corrupción

Nos hacen ver que ayer Javier Corral exgober
nador de Chihuahua que ayuda a conformar el Plan
de Gobierno de la candidata presidencial de More
na Claudia Sheinbaum afirmó que la corrupción
es un fenómeno persistente en México y que son
incluso redes que operan de manera transnacional
contradiciendo lo que casi a diario señala el presi
dente Andrés Manuel López Obrador que en es
te gobierno ya no hay corrupción Ayer en la pre

sentación del eje de gobierno ho
nesto don Javier refirió que ha
cen falta realizar modificaciones
en el siguiente sexenio porque
el problema de la corrupción es

un problema sistémico con ca
racterísticas casi universales Se
ra que al exgobernador se le tras
papeló la propuesta con sus dis
cursos de 2020 cuando señalaba
que el gobierno federal le fabri
có un supuesto caso de corrup

ción con un empresario y declaró que es ruin es
vulgar la manipulación que hace el gobierno de la
República de la información Lo primero que hay
que lamentar es la tragedia de México Haber pasa
do de un presidente corrupto como lo fue Peña
Nieto a un Presidente que siembra el odia que ma
nipula y falta a la verdad Eso dijo en aquellos no
tan lejanos días de opositor al régimen

Una beca con mucha ideología
y cero recursos

Hoy la nota principal de EL UNIVERSAL da
cuenta de que este gobierno creó la beca Elisa
Acuña dirigida a estudiantes universitarios pero
que tiene tres años sin recibir fondos Nos recuer
dan que Elisa Acuña fue maestra rural periodis
ta activista y revolucionaria que combatió el régi
men de Porfirio Díaz Y una de las principales
motivaciones de la actual administración para

bautizar a las becas de los alumnos de la educa
ción media superior fue que Elisa Acuña apoyó a
los estudiantes que vivían en condiciones de po
breza y de injusticia social esto de acuerdo con la
propia información que ofrece el gobierno federal
de sus programas sociales Sin embargo qué
pensaría la profesora Acuña quien murió el 12 de
noviembre de 1946 si supiera que la actual ad
ministración usó su nombre para prometer una
beca a la que no ha dotado de dinero para apoyar
a los estudiantes que la necesitan

Molestan presiones de procuradora
iiscal al Poder Judicial

Nos hacen ver que en el Poder Judicial consi
deraron un tono soberbio y autoritario el de la titu
lar de la Procuraduría Fiscal de la Federación Gri
sel Galeano quien habló de los litigios fiscales en
tre Grupo Salinas y el gobierno federal Hostiga
miento y amedrentamiento nos dicen fue la im
presión que causaron las palabras de doña Grisel
pues consideran que casi casi instruyó a los magis
trados del 20 Tribunal Colegiado en Materia Admi
nistrativa Martlia Llamile Ortiz Breña Fernan
do Silva García y Salvador Alvarado López a
que resuelvan lo antes posible estos asuntos vio
lentando así la división de poderes Por si fuese
poco sin prueba alguna nos hacen ver la funcio
naría se atrevió a especular al decir que retrasar el
cobro de estos asuntos sería complicidad cuan
do estos son litigios que aún no se resuelven Ha
brá que ver si los magistrados se dejan presionar

CNTE critica las mananeras
A la larga lista de quienes critican los abusos

excesos agresiones y mentiras que se dan en la
conferencia de prensa mañanera del Presidente se
sumó la Coordinadora Nacional de Trabajadores de
la Educación CNTE La Coordinadora tras reanu
dar el diálogo con el mandatario le entregó un plie
go petitorio en donde le pide que no use su confe
rencia para manifestar que todos los problemas del
magisterio están resueltos Les hará caso
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Que hasta anoche llovíanlas
expresiones de dueloycondenas
por el asesinato de Gisela Gay
tán candidatodeMorenaaalcal
desadeCelaya reductodelcártel
deSantaRosadeLima dondehu
boundesplieguede lapolicíamu
nicipal demilitaresydeefectivos
de la Guardia Nacional después
del crimen perpetrado apenas
horasdespuésdequelaaspirante
había comenzado su campañay
dijohabersolicitadoprotección
Sin embargo sobre la investiga
ción no hayhastaahoramás que
eldecomiso deunamotocicletay
del tiradornihablar

Que ayerpor la tarde elpre
sidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador convocó a todos
los involucrados en lapuesta en
marchayarranque de operacio
nes de la refinería de Dos Bocas
para pedirles un informe por
menorizado de los avances de
la planta Y es que este mes es
el plazo que puso para que por
fin la polémica obra empiece a
producir al menos 20 por cien
to de las gasolinas que necesita
el país y ahora el tiempo ya les
juega en contra

Que la bancada de More
na liderada por Ignacio Mier

en el Palacio de San Lazaro de
finirá en la segunda quincena
de abril cuántas y cuáles de las
veinte iniciativas delpresidente
Andrés Manuel López Obra
dor se llevarán avotación en el
pleno durante la recta final del
periodo de sesiones en caso de
alcanzar consenso con la opo
sición y cuáles otras deberán
esperar mejores tiempos apos
tando a ganar en las elecciones
dejunio lamayoría calificadade
dos terceras partes en la próxi
ma legislatura del Congreso de
laUnión

Que enla alianzade los par
tidos Acción Nacional y Revo
lucionario Institucional ven
incrédulos cómo desde More
na exigen que el gobernador de
Yucatán Mauricio Vila solici
te Ucenciayapara irse a la cam
paña electoral como candidato
al Senado pues implicaría que
recorra el estadoyregrese amu
nicipios donde ensumandato se
han hecho obras y llevado em
presas generadoras de empleos
hubo apertura de institutos de
la mujer y se modernizaron los
centros de salud además de su
liderazgo en seguridad dicen y
se preguntan deverdad le con
viene alos guindas
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1 Ley Elena La promulgación de la Ley Elena en
Puebla representa un avance en la lucha contra

el maltrato animal Esta legislación nombrada en
honor a la activista Elena Larrea impone sanciones
severas para la zoofilia y otras formas de maltrato
animal además de penas de prisión y multas Es el
resultado de la presión ejercida por movimientos
animalistas y refleja el reconocimiento de los
derechos de los animales Le viene muy bien al
gobernador Sergio Salomón Céspedes La ley
exige a los ayuntamientos la creación de Centros
de Bienestar Animal y promueve la tenencia
responsable de mascotas Que no quede ahí

2 Trampas La denuncia de Irma Beatriz
Chávez Ríos sobre supuestas maniobras

del PAN para desincentivar la participación de
ciudadanos insaculados como funcionarios de casilla
en Hidalgo revela una dimensión preocupante de la
competencia electoral basada en estrategias oscuras
Al exponer estas acusaciones durante una sesión
del INE Hidalgo Chávez Ríos busca distanciar a su
partido de tales prácticas enfatizando la paradoja
de utilizar recursos limitados para sabotear un pilar
fundamental de la democracia la participación
ciudadana Ya son varios los llamados a la no

participación Recházalos

3 Desinterés electoral La revelación del INE
de que en Baja California Sur y Nayarit hay un

marcado desinterés en participar como funcionarios
de casilla en las elecciones revela el desapego
ciudadano hacia los procesos democráticos y la
incapacidad del gobernador Víctor Manuel Castro
Cosío para generar interés en la población Cero
civismo La falta de entusiasmo de la gente también
se esparce en Nayarit donde gobierna Miguel
Ángel Navarro Quintero El desgano de ciertas
regiones para involucrarse en la democracia es
proporcional al compromiso de sus gobernadores

4 Compañerismo Las diputadas y los diputados
de Morena manifestaron su desacuerdo con

el Instituto Electoral de la Ciudad de México por las
medidas cautelares contra el jefe de Gobierno Martí
Batres en el marco del proceso electoral El jefe de
Gobierno en cumplimiento de sus atribuciones y
su deber de informar a la ciudadanía comunica de
manera cotidiana diversos temas relacionados con
la vida pública en la capital lo cual no representa en
lo absoluto incentivar a la ciudadanía a decidir por
alguna u otra opción política dice Martí Lo cierto
vuelve a pasarse las reglas electorales por el arco del
triunfo

5 Intervención contra integridad El
expresidente de Xalapa Américo Zúñiga

Martínez acusó al gobernador de Veracruz
Cuitláhuac García de entrometerse en el proceso
electoral utilizando el miedo para influenciar a
los votantes a sufragar por Morena mediante la
manipulación y el abuso de recursos estatales
Resaltó la necesidad de una campaña basada en
la participación activa y la claridad de ideales
entre PRI PAN y PRD enfocándose en combatir el
abstencionismo y la corrupción La preocupación
real es el buen camino del proceso electoral
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Pepe Grillo

Coqueteos
en CDMX

Algo pasa en la elección de la Ciudad de
México donde una de las opciones fuertes
busca contactos con un partido que según
sus propias cuentas puede quitarle votitos
indispensables para ganar

Suena bastante improbable que se dé
una declinación formal o tácita que lleve
la contienda a sólo dos opciones

Por cierto no es Taboada quien está
en ese trance

Los límites legales
Ha quedado establecido un diferendo
personal entre el presidente López
Obrador y la consejera del INE Claudia
Zavala Hasta el momento el mandatario

no ha podido intimidar a la consejera
Zavala pero lo sigue intentando
culpándola de las restricciones que el
instituto le ha impuesto

La consejera explica siempre que
puede que las restricciones al activismo
presidencial están en la Constitución no
las inventó el INE que se limita a cumplir
con su deber de que las disposiciones
legales se acaten

De hecho la consejera le refresca la
memoria al presidente y le recuerda que
muchas de las restricciones se incorpo
raron a la Constitución por presiones
del grupo político de AMLO pero co
mo ahora él es quien está en el poder
los límites le chocan Una incongruen
cia monumental

Es muy grave que sea el presidente
quien encabece el desafío al Estado de
Derecho cuando debería ser el primero
en blindarlo Su comportamiento abusivo
es un riesgo para la democracia

Buenas señalesparaAcapulco
A casi un año de que el gobierno de Evelyn
Salgado expropiara de manera ilegal el
Viaducto La Venta Punta Diamante
se dio a conocer que la Jueza Sexta de
Distrito en el estado de Guerrero otorgó

el Amparo y Protección de la Justicia a la
empresa Fibra Orion

Con esto las autoridades estatales
deberán regresar la posesión jurídica y
material del tramo a la concesionaria la
cual el año pasado ofreció un apoyo de 500
millones de pesos para la rehabilitación de
la autopista tras el impacto de Otis

Por otro lado es una buena noticia
para el puerto a la que se suma el he
cho de que se registró una afluencia de
94 mil personas esta Semana Santa lo
que generó una derrama económica de
593 millones de pesos

Estos números demuestran cómo poco
a poco el puerto se ha ido recuperando y
vaticinan una buena convocatoria para
la 87 Convención Bancaria de la ABM y
también para el Tianguis Turístico

Los 10 centavos de Trump
La regla de Donald Trump es humillar
a sus rivales No trata de tener mejores
argumentos presentar ideas diferentes
llegar a conclusiones innovadoras Nada de
eso lo que busca es humillar y lo disfruta

Pudo haber rechazado de mil

maneras la propuesta de López Obrador
de que el gobierno de Estados Unidos
invierta en países de América Latina 20
mil millones de dólares para frenar la
migración ilegal hacia norteamericana
Pero como quiere que todos vean que no
tiene misericordia dijo que él no le dará
ni 10 centavos

Si Trump gana la elección y regresa
a la Casa Blanca no tendrá tratos con

López Obrador que para entonces ten
drá varios meses bronceándose en su

finca de Palenque alejado del munda
nal ruido

El problema lo tendrá su sucesora que
debe estar tomando nota de lo que le
espera Trump es una pesadilla recurrente
que ya les amargó la vida a dos presidentes
mexicanos pero quiere más
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4 años despues
La CNTE cuatro años después regresó
a Palacio Nacional a platicar con el
presidente López Obrador Lo hizo dos
meses antes de la elección presidencial
y a un semestre de que el tabasqueño
entregue la banda presidencial Muy raro

El comunicado oficial dice que
acordaron terminar con la reforma

educativa de Enrique Peña No les alcanzó
un sexenio para hacerlo Mencionar a
estas alturas el nombre de Peña es más

raro

Sin embargo no se limaron todas las
asperezas porque el paro nacional de
labores que la CNTE tiene agendado pa
ra el 15 de abril se mantiene

Qué quiere la CNTE Ya es tarde para
tener nominaciones y en el tiempo que
queda es muy poco lo que puede cambiar
Por eso dicen los que saben que la reunión
tuvo en realidad otra destinataria la
candidata que ocupará la oficina de
López Obrador a partir del primer día de
octubre

pepegrillo cronica com mx
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Agenda
progresista

En campaña el tiempo es oro y
nos cuentan que es muy probable
que Xóchitl Gálvez pronto pueda
virar el tono de algunos de sus
mensajes Entre las sugerencias
de los asesores se encuentra tener

una agenda más progresista y
dederechos para todos es decir
comenzar a hablar sutilmente de

la despenalizacióndel aborto
regulación de la cannabis y
otros temas que no están siendo
tocados por los otros candidatos
y que son vitales para un sector
muy amplio de la población

El problema radica nos dicen
es que de ser así Gálvez le estaría
dando la espalda al ala más con
servadora del Partido Acción

Nacional que hasta el momento
han sido sus soldados más fie

les aunque con ellos solamente
no le alcanza

Rommel
en medio del rechazo

En medio de protestas rechi
flas y recriminaciones inició
su campaña por la alcaldía de
Mérida el exclavadista olím
pico Rommel Pacheco Fue en
su mitin en el sur de Mérida
en el que grupos de morenis

tas fundadores realizaron una

protesta y pidieron a los vecinos
y militantes que lo acompaña
ron no votar por Rommel ni
por Huacho Díaz Mena quien
lo acompañó a la caminata Y
en el acto posterior vestidos
con playeras lonas y pancartas
morenistas hicieron un llamado

a votar por Claudia Sheinbaum
pero no por Rommel ni por
Huacho ni por ningún candida
to chapulín asegurando que
no los representan Pacheco y
Díaz terminaron visiblemente

molestos por lo que se negaron
a platicar con los reporteros
que cubrieron el arranque de
campaña

Poco interés

La Junta Local del Instituto Nacio

nal Electoral Estadode México re
porto que en el 90porciento de las
secciones electorales ya cuentan
con el número suficiente de ciuda

danospara ser funcionarios de ca
silla el 2 dejunio en el 10 por ciento
están justos y solo en el 1 por ciento
es decir en 21 secciones faltan a lo
mucho dospersonaspara comple
tar laplantilla Nos dicen que este
comportamiento es habitual pues
en cada procesoelectoral hay
quienes tienen poco interés por ser
funcionarios algunos desisten por
falta de tiempoy otrospor tener
otras complicaciones
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El implacable castigo
al soldado Nieto
0 JA quién condena y a
J quién perdona el lí

der A quién aban
dona a su suerte y por quién pone
el pecho a las balas Estamos por
terminar el sexenio sin que sean ex
plícitos los criterios con los que ac
túa el presidente López Obrador
cuando alguno de los suyos se mete
en un escándalo

Santiago Nieto Castillo es el
ejemplo más reciente En los pri
meros años del sexenio AMLO tu
vo en él a un soldado fiel y entre
gado al frente de la temida Unidad
de Inteligencia Financiera UIF

Por servir a los intereses de Ló
pez Obrador Santiago Nieto arrojó
a la basura su trayectoria y el nom
bre que había construido como un
servidor público comprometido
con el combate a la corrupción Se
convirtió en el brazo con el que el
régimen perseguíaa quienes el pre
sidente consideraba sus adversa

rios políticos Pasó de ser un repre
sentante de la salud democrática a
un icono del autoritarismo

Con tal de complacer los apetitos
de su jefe SantiagoNieto se despojó

de todo profesionalismo y se rebajo
al indigno papel de acudir a las ma
ñaneras para danzar lamúsica de la
saliva presidencial A quien el pre
sidente necesitaba quitarse de en
cima un juez independiente un
funcionario autónomo un empre
sario rebelde Santiago Nieto le
abría una investigación de la UIF
que servía para alimentar las ca
lumnias obradoristas aunque judi
cialmente no llegara a ningún lado
Esta maniobra de intimidación fue
sumamente eficaz contra muchos

personajes que se doblaron
Y así después de endosarse po

líticamente a AMLO un día Santia
go Nieto deqidió que se quería casar
y con buena fiesta Una boda fifí
No lo perdonó el presidente Lo lan
zó al basurero de sus desprecios
Santiago Nieto se fue del gabinete
federal buscó refugio temporal en
el equipo del gobernador de Hidal
go y ahora que quiso ser senador ni
con eso le ayudó Lo dejó vulnera
ble a que el Tribunal Electoral ba
teara su candidatura y así sucedió
hace unos días

Santiago Nieto y César Yáñez
aún más íntimo dos soldados que

sirvieron sin reparo a su coman
dante fueron desterrados por la
misma razón una boda cara El

motivo parece irrelevante y frivolo
frente a las casas empresas y con
tratos de Bartlett los 15 mil millo
nes de Ignacio Ovalle en Segalmex
la inexplicable riqueza de Rocío
Nahle los desplantes de podery di
nero de Adán Augusto López los
contratos de su hermanaRosalinda
López número dos del SAT el edi
ficio de Luisa Alcalde los contratos
de Román Meyer los abusos de po
der del fiscal Gertz los viajes VIP
del secretario de la Defensa la in
contenible Ana Guevara las irregu
laridades de Francisco Garduño en

Migración que costaron vidas o lo
de la Línea 12 del Metro por la que
debieron pagar Ebrard o Shein
baum Por no hablar de la corrup
ción y tráfico de influencias de sus
hijos y sus amigos íntimos

Por qué frente a hechos mu
cho más graves defiende a sus co
laboradores al extremo de la irra
cionalidad y el alto costo político
El criterio no parece seguir nin
guna lógica

historiasreportero gmail com
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Los políticos tendrían que invertir
mucho más en infraestructura hidráulica
pero no lo están haciendo

Inversión en agua
Cuando el pozo esta seco

conocemos el valor real del agua

Benjamín Franklin

El agua nos dicen los políticos
es un derecho humano Así lo
plasmaron en la Constitución el

8 fie febrero de 2012 durante el gobier
no de Felipe Calderón El problema es
que se piensa que un derecho no se
debe cobrar o por lo menos no a su va
lor real La consecuencia ha sido des
capitalizar los sistemas de manejo de
agua y generar escasez Si realmente
los políticos quisieran que se respeta
ra el supuesto derecho humano al agua
tendrían que invertir mucho más en
infraestructura hidráulica pero no lo
están haciendo

Los distintos órdenes de gobierno
están buscando en estos momentos re
ducir la demanda de agua porque no
invirtieron durante décadas para au
mentar la provisióa La oferta se cons
truye con años de inversión me dijo
el 26 de marzo en La Entrevista con
Sarmiento Ramón Aguirre Díaz exdi
rector del Sistema de Aguas de la Ciu
dad de México Dejar de invertir es
lo que nos está llevando a la situación
que tenemos ahora El último Presi
dente que invirtió realmente en agua
fue López Portillo quien construyó la
primera etapa del sistema Cutzamala
y el proyecto original de Cerro Prieto
de Monterrey Llevamos sexenio tras
sexenio dejando pasar el tiempo

Según una investigación del doctor

Juan Carlos García Salas académico
titular de la Academia de Ingeniería
México y experto en agua infraestruc
tura y energía el máximo nivel de gas
to total ejercido GTE en agua que
incluye inversión y gasto corriente se
alcanzó en el sexenio de José López
Portillo con 1 4 por ciento del PIB Es
te indicador se desplomó en la década
perdida de 1980 y alcanzó sus niveles
más bajos con Ernesto Zedillo 0 31 por
ciento y Vicente Fox 0 29 por cien
to Hubo un repunte en el gobierno
de Felipe Calderón a 0 51 por ciento
en buena medida por la inversión en

el Túnel Emisor Oriente de la Ciudad
de México me dice Ramón Aguirre
pero bajó con Enrique Peña Nieto a
0 4 por ciento Andrés Manuel López
Obrador lo ha llevado al nivel más bajo
registrado 0 22 por ciento

Parte del problema es que la inver
sión en infraestructura hidráulica no
se ve Una vialidad de segundo piso o
un tren sobre la selva se advierten de
inmediato Un acueducto que traiga
agua de lejos el reemplazo de tuberías
la perforación de pozos profundos la
construcción de plantas desalinizado
ras y de tratamiento o el despliegue de
sistemas de recolección y tratamiento
de agua de lluvia no se perciben a pri
mera vista Lo peor es que las obras
hidráulicas son muy costosas pero no
ofrecen resultados inmediatos Se ne
cesitan proyectos sistemáticos y bien
planeados durante muchos años más
de un sexenio para que la gente em
piece a notar la diferencia La falta de
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inversión a su vez va deteriorando el
servicio pero de manera gradual Los
votantes no lo notan en un principio

La sequía se ha convertido hoy en
la excusa más fácil de los políticos para
justificar la escasez de agua en Monte
rrey la Ciudad de México y otros luga
res Es cierto que el país está sufriendo
una fuerte seca pero no es la mayor de
la historia La de 2011 para no ir más
lejos fue peor Por otra parte como
consecuencia del calentamiento global
podemos esperar mayores sequías en
años venideros junto con tormentas
de verano más intensas que requieren
también de obras de infraestructura

Los políticos nos piden conservar
agua en campañas de publicidad que
nunca han tenido éxito pero no reco
nocen que estamos pagando el precio
de décadas de escasa inversión En
lugar de enmendar el rumbo AMLO
ha llevado la inversión en agua al ni
vel más bajo registrado No entiende
que de nada sirve hacer del agua un
derecho humano si no se invierte en
infraestructura

DEMANDA

Aumentar la oferta de agua es crucial
para garantizar la provisión futura
pero para reducir la demanda actual
no hay más opción que cobrar pre
cios realistas Solo debe subsidiarse a
quien no tenga realmente posibilidad
de pagar De lo contrario los más po
bres terminan comprando agua más
cara en pipas
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Raymunda Riva Palacio
ESTRICTAMENTE PERSONAL

Andrés Manuel López
Obrador sabe desde hace
mucho tiempo el poder

del dinero sobre la voluntad de

los que menos tienen Lo hizo
franciscanamente y sin inte
rés cuando llevaba recursos a

las comunidades indígenas a
finales de los 70 y de manera
interesada cuando fue jefe de
Gobierno en la Ciudad de Mé
xico en el primer lustro de este
siglo donde solía sacar dinero
en efectivo de su escritorio y
salir por las puertas laterales del
ayuntamiento para repartirlo
en las calles aledañas Lo que
empezó con convicción fue evo
lucionando a estrategia política
en la medida que fue subiendo la
escalera política hasta que llegó
a la Presidencia y llevó la en
trega directa de dinero a niveles
extraordinarios

La ruta que siguió consisten
temente a lo largo del sexenio
tiene en el umbral de la Presi
dencia a su candidata Claudia
Sheinbaum a quien le ha dado
instrucciones claras para que

continué el proyecto que llama
la cuarta transformación Shein

baum que hasta ahora obedece
a su mentor yjefe político sin
mostrar prácticamente ninguna
idea propia en su campaña
supera cómodamente a su
adversaria Xóchitl Gálvez en dos
encuestas publicadas este lunes
al término del primer tercio de
la campaña presidencial El
Financiero ubica a Sheinbaum

con una ventaja de 17 puntos
mientras que el tracking de la
consultora Áltica la tiene 12
puntos arriba

El poder del dinero se puede
apreciar con toda claridad en
la encuesta telefónica de El
FiNANqiERO que incorporó dos
preguntas sobre los programas
sociales A la pregunta sobre si
el entrevistado conoce a alguien
que haya recibido un programa
social la respuesta fue que 53
ya sea la persona misma un

familiar o un conocido sí ha

recibido beneficios de los pro
gramas sociales del gobierno o
sea 47 menos de la mitad de
los 130 millones de mexicanos
no ha recibido ninguno Tradu
cido a la urna a la pregunta de
por quién votaría si hoy fuera la
elección Sheinbaum se llevaría
64 de apoyo de quienes han
sido beneficiarios de los pro
gramas y 36 de quienes no los
han tenido mientras que Gálvez
recibiría el respaldo de 47 de
quienes no han sido beneficia
rios y solo 21 de los beneficia
rios

López Obrador ha secado al
gobierno federal y le ha reducido
significativamente los recur
sos que ha volcado empero
a programas sociales y a la
construcción de sus megaobras
emblemáticas En los pre crite
rios del presupuesto que envió
el Viernes Santo la Secretaría
de Hacienda a la Cámara de
Diputados se aprecia la priori

dad del gasto concentrado en
el desarrollo social para el que
plantea 4 billones 384 mil millo
nes de pesos que representan
casi 67 del gasto programable
total que es el que provee bienes
y servicios a la población El
incremento con respecto al pre
supuesto anterior es de 727 mil
millones de pesos que significa
12 8 del PIB

La dispersión masiva de

recursos junto con la narrativa
permanente de López Obrador
e un arma electoral muy pode
rosa No es algo nuevo pero el

residente la ha llevado a niveles
superiores En enero del año
pasado se abrió de capa en la
mañanera y definió sus progra
mas sociales como una estrate
gia política pues ayudando a
los pobres uno va a la segura
porque ya sabe que cuando se
necesite defender en este caso
la transformación se cuenta
con el apoyo de ellos no así con
sectores de clase media ni con
los de arriba ni con los medios
ni con la intelectualidad

El diseño de programas
sociales para los pobres tampoco
es inédito Lo que sí cambió es
que desde los albores del sexenio
modificó la forma de entrega de
recursos donde no se hablaba
que los daba el gobierno sino lo
personalizaban en López Obra
dor Adicionalmente los eliminó

como recursos preetiquetados
para un programa en particular
toleró que utilizaran el dinero
para lo que quisieran educa
ción o cervezas salud o compra
de bienes materiales Con esta
táctica los programas sociales
quedaron estampados con la
cara del Presidente y el agrade
cimiento no ha sido para el go
bierno sino para López Obrador
como si fuera una dádiva de él y
no financiados con impuestos

Las trampas de López
Obrador son parte del juego
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político como lo fue mentir que
Gálvez había votado contra los

programas sociales y en fechas
recientes insistir falsamente que
el PAN y el PRI los principales
partidos de la coalición oposi
tora los rechazan y por tanto
son enemigos de los pobres
La narrativa ante los embates
del Presidente para sepultar a
la oposicion obligó a Gálvez a
defenderse y defender los pro
gramas sociales mientras Shein
baum sólo ha tenido que repetir
los dichos de su jefe político

Una vez más López Obrador
ha tenido éxito El 15 de los
encuestados por El Financiero
dijo que lo que más recuerda de
las propuestas de las candidatas
es el apoyo a mujeres pobres
jóvenes y adultos mayores en
el contexto de los programas
sociales Esta propuesta supera
por tres puntos al tema de la
seguridad que aparece siempre

como el principal problema en
el país y rebasa por 12 puntos al
tercer tema que más recuerdan
el aumento salarial y la falta de
agua

López Obrador siguió aumen
tando este año el monto para
algunos programas como el de
adultos mayores al tiempo de
adelantar sus entregas para que
pudieran tener los beneficiarios
el dinero en sus bolsillos antes
de la elección del 2 de junio La
oposición lo ha criticado desde
hace meses y ha denunciado que
está comprando el voto Incluso
Gálvez ha repetido que Morena
está usando los programas so
ciales para coaccionar el voto

No ha funcionado porque
López Obrador logró separar la
inducción del voto al enmarcarlo

en programas sociales cuya
legitimidad respalda su viejo
mantra de primero los pobres
Las encuestas no reflejan que

el pueblo sabio y altamente
politizado del que habla López
Obrador se haya percatado de
lo que ha hecho con millones Y
no lo sabremos hasta la elección
presidencial

I ai dispersión mmhm
efe recursos junto
con la narrativa

permanente efe
ÁMUX es mi arma

electoral poderosa

II presidenle
López Obrador
logré separar la
inducción del voto
ai enmarcarlo en

programas sociales
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El horror de
volver a la patria
CJ

egun la agencia para refugiados de la ONU
i Acnur y la Organización Internacional

W para Migraciones de enero a noviembre del
añopasadohuyeronde latiraníaylamiseriavenezola
na siete millones 720 mil personas medio millón más
que en 2022 con destino a 17 países latinoamericanos
yel resto delmundo

De esacantidad e igualperiodo 113 mil llegaronaMé
xicoymás de lamitad alrededorde 60 mil arribaron
enseptiembre quefuedeextraordinarioflujo migrante

Contados los que provienen de otras naciones de
AL pero también caribeñas africanas asiáticas y
orientales el total aproximado de expatriados que pa
saron por México en 2023 ascendió a 1 7 millones se
gúnlacancillerAliciaBarcenaen sucomparecenciade
octubre ante el Senado

Las cifras de los venezolanos vienen a cuento por
que fue conel detestable gobierno de Nicolás Maduro
que el de López Obrador firmó ypublicitó el convenio
para subsidiar con tristes 110 dólares mensuales mil
828 pesos ydurante seis meses el regreso de esos se
res humanos al horrordel que escaparon

Elprogramatieneel siniestroyeufemístico nombre
Vuelta a la Patriay se extiende acolombianos yecua
torianos que tampoco soportan sus deprimentes con
diciones devida

Barcenadio estaexplicaciónel 21 de marzo
Acabamos de firmar un convenio con Venezue

la con el presidente Nicolás
Maduro que se llama Vuelta
a la Patria Nosotros estamos
mandando venezolanos de
vuelta a supaís porque real
mente no podemos con estas
cantidades pero el presiden
te nos ha instruido que cada
migrante que vamos retor
nando a Venezuela tenga un

apoyo como el que se daaquí aJóvenes Construyendo
elFuturoySembrando Vida Entonces yatenemos un
monto que le estamos dando a los migrantes que re
gresan aVenezuela les damos una taijetapara que se
incorporen a un programa digamos no es Jóvenes
Construyendo elFuturoexactamente pero es unpro
grama deBienestar

Estirando mucho la liga este repentino programa
está remotamente emparentadocon los apoyos socia
les de la 4T pero implica erogaciones no contempla
das enelPresupuestode Egresos de laFederaciónpara
2024 ni cumple con lo estipulado en la fracciónX del
artículo 89 constitucional que sibien autoriza al titu
lardel Poder Ejecutivo federal acelebrar tratados con
otros países exige la aprobación del Senado

Pero si aquello de que la leyesla ley espuro cuen
to por qué no se hace lo mismo con los cubanos hai
tianos hondureños guatemaltecos o salvadoreños
que pordecenas de miles tambiéncruzanporMéxico

Total aunque 110 dólares no alcanzanenVenezuela
o Ecuador niparaunasemana de raquítica subsisten
cia cubrirán el costo de los antiácidos que los migran
tes deberán tomarpor la rabia de que en buen caste
llano seles expulsepara complacer a Estados Unidos
después de haber sorteado los maltratos del Instituto
Nacional de Migración las caminatas forzadas de mi
les dekilómetros las extorsionesdelcrimenyel riesgo
ensuma de morir en México

Por qué no se hace
lo mismo con los

guatemaltecos que
por decenas también

cruzan por México
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Dispuesto a todo
hasta el golpe
No a la mano dura Bueno solo a la de los

delincuentes Florestán

17
1 pasado díal4 Presidente escribí A

H j quéviene elgolpe de Estado
Yhoylo recuperoporqueustednolo

hasoltado
El 6 de septiembre de 2006 el TribunalElec

toral declaró la validez de las eleccionespresi
denciales del2 dejulioyganadora Felipe Calde
rón con el 56porciento de ventaja lo queLópez
Obradorsiempreha descaliñcadocomo unfrau
de Losmagistrados señalaron que la injerencia
delpresidente Vicente Foxhabíasido la irregu
laridadmayordelproceso

Estoscomentariossecentraron en aquella de
claración dequenohabíaque cambiarde caballo
alamitaddelrío queprovocóel Cállate chacha
laca deLópezObrador

Derivadodeesainjerencia enelgobiernodeCal
derónseaprobólareformade2007queestableáóla
prohibiciónconstitucionalapresidentesdeinterve
nirdemodoalgunoen osprocesoselectorales

Yeste es el freno quehoyno reconoceyviola
LópezObradoren elactualproceso sucesorio

Ayer me notifícaron que no hable nada del
proceso electoral con la amenaza de que van a
levantarun listado de todaslassupuestas infrac
ciones queyo cometapara utilizarlas en el mo
mento de la caliñcación déla elección

Apuntan a anularla elección lepregunta
ron a modo aloquerespondió que sí Pues eso
es lo queyopienso que están tramando Van a
darungolpedeEstado técnicodesdeelPoderJu

dicial sepregunto
LópezObradorvolvió a cruzarotralínea meter

en la conversación el tema delgolpe deEstado
Sabequeexistelagarantíade asfuerzasarma

dasdeque esono ocurrirá Entonces porquélo
sube en ínea consusinteiectua esymonerosor
gánicos queio ampüarán

Hoyagrego que como sufuturoyelde la4Tde
pendende que ClaudiaSheinbaumgane laPresi
dencia estádispuesto aloque sea

Incluso provocar comoprovocatodos los días
y así lo adelantó laanulaciónde laselecciones del
2 de junio si las cosas no le salieran como repite
que levan a salir

Yporeso lo delgolpe lo hamencionado 174veces
segúnSPIN másdeunavezdesusmil308mañaneras

RETALES

1 PLAZO Faltan dos meses para las elecciones
yMorena tiene problemas enVeracruz yen Mo
relos en respuesta a ladesastrosagestión de sus
gobernadores Tiene perdidos Guanajuato Mo
relos yYucatány todo apunta la Ciudad de Mé
xico Le quedanChiapas TabascoyPuebla
2 DESCALABRO Malarrancó campañaRocío
Nahle cuando al dar una conferencia de prensa
enel caféLaParroquiadeVeracruz fue abuchea
day obligada a dejar el establecimiento Quién
lallevó y
3 AMIGOU De ganar ya no le tocará aAMLO
lapresidenciade su amigouDonaldTrump Pero
le dejó mensaje no le voya darni diez centavos
delos20milmillones de dó ares quepideparala
migración Ycomorespuesta el silencio temero
so Se vaya amolestar m

Nosvemosmañana peroenprivado
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El tipo de cambio del peso mexicano frente al dólar solía de
valuarse generando incertidumbre y pérdida de patrimonios
Las crisis económicas de los años setenta ochenta y noventa
precisamente se caracterizaron por devaluaciones abruptas
de la moneda nacional Esto dejó una profunda huella en la
psique nacional

Cuando se veían nubarrones económicos en el horizonte la
gente compraba dólares para proteger sus patrimonios Estoy
hablando desde luego de aquellos con capacidad de ahorro

En 2018 la posible victoria de López Obrador generó in
certidumbre El tipo de cambio se presionó Cuando tomó po
sesión el actual Presidente un dólar costaba 20 3 pesos

Sin embargo el mayor factor de riesgo para
la moneda nacional en los últimos años ha sido
Trump Desde que se convirtió en el candidato
republicano en 2016 el peso paulatinamente se
debilitó El día que ganó las elecciones presiden
ciales el tipo de cambio alcanzó los 20 7 pesos
por dólar

Es lógico Trump estaba en contra del Trata
do de Libre Comercio de América del Norte y ha
bía prometido que de ganar sacaría a su país de
dicho mecanismo comercial Esto amenazaba la
mayor fuente de divisas de México sus exporta
ciones al vecino del norte

Por fortuna los gobiernos de Peña y López
Obrador pudieron negociar un nuevo tratado
Sin embargo en el camino hubo momentos de
tensión en los que Trump estuvo a punto de romper las nego
ciaciones En abril del 2020 el dólar llegó a valorarse en 24 8
pesos su mayor cotización histórica precisamente por eso

Desde entonces la moneda nacional ha venido aprecián
dose de manera importante Ayer se cotizó en 16 6 pesos por
dólar

Estamos frente al superpeso
Esto lo ha presumido AMLO como un logro de su adminis

tración Y claro que gusta a quienes todavía tienen el trauma
de las devaluaciones del pasado Un peso fuerte da confian
za Además las clases medias y altas pueden ir de compras a
Estados Unidos donde sus pesos les rinden para adquirir más
productos

Pero en economía los desequilibrios hacia un lado pueden
ser tan malos cómo los del otro En esto del tipo de cambio
ni tanto que queme el santo ni tanto que no lo alumbre A la
economía no le convienen ni depreciaciones ni apreciaciones
significativas de la moneda nacional
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En este sentido me temo que el superpeso no es una buena
noticia

En primer lugar porque las exportaciones mexicanas se han
encarecido y mucho Pongo un ejemplo real Un empresario
que exporta prendas de vestir a EU me dijo hace unos meses
que él dejaba de ganar dinero si el dólar bajaba a menos de
17 5 pesos Si llega ahí y sigue bajando tendré que subir mis
precios Y no sé si ya pueda competir con las exportaciones
asiáticas a Estados Unidos

Así están todos los exportadores mexicanos luchando por
mantenerse competitivos con un superpeso que encarece toda
su operación

La realidad es que con el superpeso México está caro Uno
lo puede atestiguar en los precios de los hoteles y restaurantes

en territorio nacional Si lo convierten en dólares
están igual o hasta más caros que en EU

Esto por cierto afecta a otra fuente impor
tante de divisas el turismo Estadunidenses
canadienses tienen que desembolsar más de süs
dólares para vacacionar aquí Llegará el momen
to si no es que ya arribó que prefieran irse a
otros destinos más económicos

Una de las razones de la apreciación del peso
es el enorme diferencial entre las tasas de interés
en EU y México Siendo el peso una de las mone
das más líquidas en el mercado internacional un
inversionista puede endeudarse en yenes a tasas
reales de cero e invertir ese dinero en pesos a
tasas reales altísimas Incluso puede minimizar
su riesgo comprando coberturas cambiarlas de

ambas monedas y con todo y este costo seguir teniendo una
utilidad Sin hacer nada con puras operaciones financieras

genera dinero gracias a las altas tasas de interés mexicanas
El problema es para los mexicanos que tenemos que pagar

esas tasas en el caso de la deuda pública Y en el caso de la
privada también porque los empresarios trasladan este costo
financiero a sus productos Si la tasa de interés de los Cetes
paga 11 cualquier negocio debe ofrecer a sus inversionistas
un rendimiento mayor porque de lo contrario conviene me
ter el dinero al banco y dejar que crezca sin hacer nada y sin
mucho riesgo

Otros perjudicados por el superpeso son los millones de
mexicanos que reciben remesas de EU Cada día llegan más
dólares de nuestros paisanos y seguramente del crimen orga
nizado Pero esas divisas con un peso fuerte rinden menos
Esto afecta al consumo interno

A punto de llegar a 16 5 por dólar preocupa el nivel del
superpeso Ya está quemando al santo

X leozuckermam

Una de las
razones de

la apreciación
del peso
es el enorme
diferencial
entre las tasas
de interés

en EU y México
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El video tiene amplia difusión en Chiapas un líder de un grupo
de criminales lee una proclama diciendo que lo que se vive en
el estado no es una disputa entre el Cártel Jalisco Nueva Gene
ración y Los Chapitos sino de estos con ellos que se identifican
como el Cártel de Chiapas Guatemala Acusan una vez más
al gobernador Rutilio Escandón a la Secretaría General de
Gobierno a los principales funcionarios de seguridad de tra
bajar para los hijos de El Chapo Guzmán a cambio de fuertes
sumas de dinero

Al mismo tiempo en La Concordia se producía un durísimo
enfrentamiento entre grupos criminales con numerosos falleci
dos aunque ninguna autoridad se apareció por el lugar con
vehículos y viviendas quemadas pobladores desplazados en
una lucha abierta que llevaba ya una semana ininterrumpida en
la zona Es parte del combate que libran los grupos criminales
involucrados en ese video el de Los Chapitos y los de Chiapas
y Guatemala Esta lucha en realidad parece ser el trasfondo
de la que sostienen desde hace tiempo Los Chapitos con El
Mayo Zambada que se ha agudizado en las últimas semanas

Chiapas siempre fue territorio de El Mayo a través de uno
de sus principales operadores Gilberto RiveraAmarillas apo
dado El Tío Gil que mantenía la relación y el control con grupos
locales y de Guatemala lo mismo que con diferentes auto
ridades a ambos lados de la frontera Cuando llegó Rutilio
Escandón a la gubernatura ese equilibrio se rompió El Tío Gil
y sus operadores fueron detenidos o asesinados y el control
de la zona se lo quedaron Los Chapitos que acabaron con los
grupos de El Mayo en el estado

El jefe de Los Chapitos en Chiapas es Jesús Esteban
Machado El Güero Pulseras que impuso cuotas a todos los
demás grupos locales y se apropió de la frontera Comenza
ron a ser resistidos primero desde Guatemala pero al mismo
tiempo todos esos grupos fueron aliándose para conformar el
Cártel de Chiapas Guatemala Una réplica de lo vivido en Mi
choacán donde a la Nueva Familia Michoacana con lazos con
Los Chapitos se le oponen los Cárteles Unidos relacionados
con el CJNG como estos grupos chiapanecos

Todo esto debe verse como decíamos el lunes pasado cuan
do se dio el secuestro de más de cien personas en Sinaloa mu
chos siguen al día de hoy sin aparecer a partir de la ruptura
del Cártel de Sinaloa los pocos lazos que quedaban entre sus
líderes sobre todo entre El Mayo y Los Chapitos se han roto
lo mismo que los de Aureliano el hermano de El Chapo apo
dado El Guano con sus sobrinos

Como decíamos nada queda de aquel triunvirato que con
trolaba con mano de hierro y eficacia el cártel integrado por
El Chapo Guzmán El Mayo Zambada y El Azul Esparragoza
El Chapo cumple cadena perpetua en Estados Unidos su
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sucesión la disputan sobre todo los Chapitos El Guano y el
propio Mayo El Azul se supone que falleció por causas natu
rales El Mayo está en libertad pero con fuerzas menguadas
personales y operativas Tiene 76 años el cártel se ha dividido
y ha sufrido golpes fuertes El hecho de que su hijo y su her
mano se hayan convertido en testigos protegidos de la DEA
y hayan brindado testimonio contra El Chapo en el juicio de
Nueva York lo ha deslegitimado ante otros grupos dentro y
fuera del cártel

La ruptura con lo que ahora conocemos como el CJNG se
dio hace años cuando éste era un grupo subordinado a Nacho
Coronel Desde la muerte de Coronel se fueron distanciando
hasta romper Caro Quintero y otros grupos de Sonora también
se reorganizaron cuando Caro fue liberado el sexenio pasado
y aunque volvió a ser detenido su gente sigue disputando la
frontera sonorense aliados con los restos de los Beltrán Leyva

Después de la deportación de su padre Los Chapitos pa
recían muy débiles pero fueron apoyados por El Mayo y los
ayudó también la caída de Dámaso López Eso les permitió
resistir a El Guano que se creía con derecho a ser el sucesor
sin confrontarse con El Mayo Pero Los Chapitos ya se habían
involucrado de lleno en un negocio que les dio muy rápida
mente enormes recursos el tráfico de fentanilo hacia Estados
Unidos Ellos abrieron ese mercado y con esos recursos se hi
cieron poderosos Todavía cuando fue el culiacanazo El Mayo
unió fuerzas con Los Chapitos para frenar la detención de Ovi
dio pero luego vino el juicio de El Chapo con la participación
como testigos de los Zambada y todo se rompió

Y comenzó la guerra de los hijos contra el medio hermano
de El Chapo El Guano y contra El Mayo

El secuestro masivo del fin de semana comenzó con la de
tención de El 50 operador de El Mayo en Nogales Sonora A
la caída de El 50 se sucedió el asesinato de una célula de Los
Chapitos en Nogales y días después se arrojaron varios cuerpos
en Badiraguato la tierra de El Chapo y sus hijos En respues
ta Los Chapitos secuestraron a unas once familias pueden
ser más esas son las que han hecho denuncia supuestamente
relacionadas con El Mayo y El Guano Y luego este fin de se
mana el Ejército decomisó una enorme bodega de El Mayo
para producir fentanilo en Culiacán

Todo esto comenzó en Chiapas a inicios del sexenio ahí fue
el primer enfrentamiento abierto donde Los Chapitos se des
hicieron de los líderes de El Mayo e impusieron los suyos Es lo
que está ocurriendo en muchas otras plazas No es el final de
la historia es el inicio de una nueva etapa en la guerra interna
del crimen organizado que tiene como trasfondo un trasvase
generacional pero también el profundo cambio que ha provo
cado el negocio del fentanilo
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Estampas del México
feliz feliz feliz

Por tu cabeza pasa la idea de bajarte de la campaña Pre
guntamos al chiapaneco Willy Ochoa candidato de la coali
ción opositora al Senado quien ha sido objeto de dos ataques
con armas largas en espacio de cinco semanas

Yo creo que pasa por la cabeza de todos Llega un mo
mento en que todas estas cosas te ponen a pensar Pero es
más la convicción la responsabilidad los valores lo que nos
tiene acá respondió

El primer ataque ocurrió el 23 de febrero en el municipio de
Villa de las Rosas Hombres armados lo persiguieron durante
23 kilómetros con la intención de amedrentarlo El ataque de
ayer sucedió sobre la carretera Tuxtla Arriaga Un comando
armado a bordo de tina Jeep gris interceptó a integrantes de
su equipo de trabajo Los bajaron golpearon y despojaron de
una camioneta Ram cargada de propaganda cuando se dirigía
a Suchiate Willy aseguró que a 500 metros de donde ocurrió la
agresión hay un destacamento de la Guardia Nacional No hizo
nada Imagínate el nivel de valemadrismo subrayó

La familia de Ochoa está angustiada tiene miedo No lo ha
bíavisto en mes y medio Estuvo con ellos dos o tres días en Se
mana Santa Ya no querían que regresara para acá nos contó

Hablamos con él en los momentos en que entraba a Su
chiate pegado a la frontera con Guatemala Fue allí donde ma
taron ai opositor David Rey González uno de los primeros
candidatos a presidente municipal que asesinaron Ya tenían
al suplente pero se bajó hace tres días La inseguridad ha lle
vado a cerca de 40 aspirantes del frente opositor a renunciar
a sus candidaturas calculó Ochoa exgobernador interino de
Chiapas Ha sido amenazado por el Cártel de Sinaloa ya le
avisó a la Guardia Nacional que jueves y viernes entrará a la
sierra chiapaneca donde casi nadie se atreve ahacer campaña
Durante la charla vía celular el aspirante a senador nos dijo

que los protocolos de seguridad no se activan de manera in
mediata En el caso de Chiapas la mayoría de los candidatos
a diputados federales ha pedido este protocolo Sólo se le ha
dado a dos de 13 aspirantes de la oposición y cuando lo brindan
lo hacen con parches indicó

Agregó Te pongo el ejemplo particular No me han dado
vehículo blindado por los temas de Chiapas y los ataques a mi
persona Tampoco tengo radiocomunicación A veces estás en
zonas calientes sin tener comunicación Ni cómo pedir apoyo
si me sucede algo allí Ya encarrerado cuenta que al candidato
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de La Frailesca que se llama Chuchín Pérez no le han otor
gado el protocolo de seguridad a pesar de lo que sucede en la
Concordia Villa Corzo Lo pidió hace más de dos semanas La
violencia en los días santos ha provocado en la entidad más de
30 muertos calculó

En muchos casos donde yavan de salida los gobernadores
como es el caso de Chiapas buscan no meterse en los temas de
seguridad Dejan todo suelto Hoy vemos en Chiapas vehículos
calcinados carreteras que son una trampa homicidios múlti
ples Hasta la Iglesia católica limitó sus actividades en Semana
Santapara proteger a la feligresía chiapaneca La disputa de los
grupos criminales por la plazatiene al estado hecho un polvorín

Chiapas está incendiado Un columnista decía que es un
mar de sangre Lo suscribo sintetizó el candidato a senador
de origen priista
Apenas había colgado con WillyOchoa me llegó la alerta del

asesinato de Gisela Gaytán candidata de Morena a la alcaldía
de Celaya Guanajuato Fue asesinada a balazos en un acto pú
blico en la comunidad de San Miguel Octopan Era apenas su
segundo día de campaña Horas antes de su muerte Gaytán re
veló en rueda de prensa que había solicitado protección El ju
rídico del partido en el estado ya lo estáviendo con el INE dijo

El México feliz feliz feliz se manifestó hace tres días en
Michoacán El sábado pasado fue asesinado el alcalde del mu
nicipio de Churumuco Guillermo Torres Rojas en una ta
quería de Morelia Dos sujetos a bordo de una motocicleta le
dispararon frente a su hijo de 13 años que resultó herido Días
antes había sido amenazado de muerte A nadie le importó
Los datos disponibles sobre laviolencia político electoral son

elocuentes Luis Carlos Ugalde director general de Integralia
Consultores cifraba éh 21 los asesinatos de candidatos hasta
hace 10 días CNN en Español en un nota firmada por Belén
Zapata recogió tres días antes un informe de Integralia según
el cual en los primeros seis meses del proceso electoral se re
gistró en promedio una agresión diaria en contra de personas
vinculadas al ámbito político De septiembre pasado a febrero
de este año Integralia contabilizó 182 incidentes de violencia
política aspciados a 238 víctimas 1 3 víctimas cada 24 horas

Qué tal si no fuésemos un país feliz feliz feliz
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Monumentos
Allí están de nuevo Esas columnas blancas que se elevan
al cielo y lo perforan Son todo lo contrario a esos gigantes
aborregados también blancos hermosos y peligrosos a la
vez cumulonimbos cuyas inconmensurables fuerzas al
interior ascienden y descienden y son capaces de destruir
al mayor pájaro creado por el ser humano En ellas pue
de aparecer el gris que delata su función en este mundo
acumular humedad y transportarla Y así viajan y crecen
hasta que por fin implosionan Esparcen vida en forma
de gotas de granizo de rayos todo revive después del
largo estiaje

Las columnas que hoy miramos en el paisaje son la an
típoda tristes avisos de muerte monumentos a nuestro
desprecio por la vida Debajo de ellas están las llamas que
devoran bosques selvas pastizales lo que se les atraviese
Año con año reaparecen ya las incorporamos a nuestras
vidas Son parte del paisaje mexicano Aparecen reportes
quizá una foto en primera plana cientos de incendios vivos
cada día decenas de entidades afectadas miles de hec
táreas perdidas También las imágenes de brigadistas con
más arrojo que equipo luchando contra dragones

Don Carlos Bosch un gran historiador de origen ca
talán escribió un libro tan bello como desgarrador Mé
xico frente al mar Su tesis es muy clara México cuenta
con miles de kilómetros de lito
rales desperdiciados tanto para
la pesca como para la marina
mercante México da la espalda
a esa riqueza Lo mismo se po
dría decir de nuestra actitud ante
los bosques y selvas En América
Latina sólo Brasil y Perú tienen
mayor extensión con vocación
silvícola La extensión territorial
de Brasil es más de cuatro veces
la de México Aunque Perú tie
ne más de 700 km cuadrados
menos que nosotros Nuestra
producción silvícola crece pero
nuestra superficie forestal ha dis
minuido alrededor de 7 desde
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1990 Statista Research Depart
ment Más producción menos
superficie algo no cuadra La
misma agencia reporta una pér
dida de superficie forestal de 170 mil hectáreas en el 2023
Entre enero y noviembre de ese ario se registraron 7 mil
493 incendios Lo más dramático triste vergonzoso es que
35 fueron provocados Nuestro gobierno habla de 99

Son 17 los países más megadiversos responsables de
alrededor de 70 de la diversidad mundial México es el
quinto de la lista pero somos responsables de 10 del total
de especies registradas en el mundo el quinto en especies
de plantas cuarto en anfibios segundo en mamíferos y
primero en reptiles 864 especies registradas Las funcio
nes de Conabio fueron pensadas precisamente para con
independencia dar seguimiento a esa riqueza Conabio
está en proceso de ser devorada por el centralismo Otra
destrucción por decreto sello de la 4T

Pero y la Conafor o el Fonden también contemplaban
estas situaciones Marzo 20 Conafor reporta 30 sinies
tros en 10 entidades 610 hectáreas afectadas 14 en áreas
naturales protegidas El colmo Había 848 combatientes
Marzo 26 95 siniestros en 18 entidades destruyendo 3 mil
hectáreas Combatientes 4 mil En seis días un incremento
de 216 En contraste el presupuesto de Conafor se ha
reducido en 40 en cinco años En montos totales esta

mos hablando de 2 mil 700 millones El sobrecosto de Dos
Bocas cuyo presupuesto inicial era de 8 mil mdd podría
llegar a 20 mil O sea alrededor de 230 mil mdp extras
El Tren Maya ése que se descarrila el mayor ecocidio
visto en México tendrá un sobrecosto de 228 incluidas
desviaciones a familiares y amigos Paso de 150 mil mdp a
500 mil Las Fuerzas Armadas gastaron en el 202 153 mil
mdp más de lo presupuestado Operarán más de 20 del
presupuesto 8 6 veces más que en el 2018 México cuenta
con 226 Áreas Naturales Protegidas 187 terrestres con
las marinas suman 93 mil hectáreas Pero sólo tenemos
646 guardabosques o sea menos de 0 3 guardianes por
Área Prioridad devastar a México Profundo desprecio por
la vida

La Conabio está

en proceso de
ser devorada por
el centralismo
Otra destrucción
por decreto
sello de la 4T
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Beneficiarios
engañados

Haymillonesdemexicanos
alos que Morenales está
diciendo falsamente que

si novotanporsuscandidatos perderán
losprogramas sociales de que gozan

No es difícil decir quiénes son estos
beneficiarios engañados porque las
cuentas ya las hizo MaríaAmparo Ca
sar en su estupendo artículo El gran
benefactor publicado en el Nexos de
abril que empezó acircularayer

Dos hechos escribe Casan

Uno La mayoría de los beneficia
rios nopiensan que osprogramas so
ciales son un derecho Piensan quehay
ungran benefactorqueselosregalapor
generosidad Enterado de estapercep
ción LópezObradorarreciólaapropia
ciónprivada lapersonalización de to
doprograma social Lo logró En 2020
43 délos beneficiarios creían quesus
programasvenían delgobiernofederal
y32 queselos dabaAMLO Tresaños
después 55 lo seña
laban a él como el ori

gen délosprogramas
Encuesta MCCI Re

forma2020 2023
Hay entonces un

55 de mexicanos
beneficiarios de algún programa so
cial a quienes nadie les ha dicho que
el presidente no es subenefactor sino
que subenefactor es el Estado mexica
no y que recibirán su programa social

gane quien gane
Laconsecuenciaelectoraldeestaabu

sivapedagogíaoficialistaesenorme
EscribeCasar
Segundohecho El59 délosbene

ficiarios directos o mdirectos de estos
programas votarían por Sheinbaum
Entre los no beneficiarios elporcen
taje de votantes por Sheinbaum ba
ja a 39 Laprobabilidad de votarpor
Claudia aumenta 20puntos entre los
beneficiarios BuendíayMárquez fe
brero 2024

Xóchitl Gálvez estápidiendo al INE
que informe a esos millones de benefi
ciarios que nadie les quitará susprogra

mas voten por quien
voten mientras estén
en laConstitución

Creo que el INE de
beríadaraestos millo
nes de beneficiarios la
información correcta

sobre losprogramas paraimpedirque se
manipule suvoto

Suexplicacióndelasreglasharáeljue
go más limpio porquehoyhaymillones
dejugadores que ignoran una reglabá
sica que losprogramas sociales que re
ciben nosondelpresidente nide More
na sino de ellos mismos yque nadie se
los puede quitar mientras no cambie la
Constitución votenporquienvoten

Los programas sociales
que reciben no son del

Presidente ni de Morena
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ASTILLERO
Guanajuato más violenciapolítica Difícil buscar
alternancia Glifosato reversa gubernamental
Toledopide 20 minutos en mañanera
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

FUEUN ASESINATO político más
en esta sangrienta etapa de la con
tienda electoral Sin dejar resquicios
para interpretaciones alternas
Bertha Gisela Gaytán Gutiérrez fue

asesinada con disparos de bala en plena calle
entre banderolas de Morena y consignas corea
das a su favor

SUCEDIÓ EN UNA comunidad del municipio
de Celaya San Miguel de Octopan luego de
dar a conocer la planilla que le acompañaría y
una de sus principales propuestas mi prime
ra agenda es anticorrupción Para recuperar
la paz lo primero es acabar con la corrupción
basta del gobierno opaco panista el gobierno
está obligado a rendirle cuentas a la ciuda
danía para inhibir la corrupción diario AM
https goo su AwXn

TAMBIÉN HABÍA INFORMADO que esta
ba en espera de la respuesta gubernamental
a la petición de Morena de que se le diera
protección como candidata en un municipio
sumamente violento Son decenas ya quienes
a título de precandidaturas o candidaturas
han sido amenazados agredidos físicamente
o asesinados en diversas partes del país

LA EJECUCIÓNDE la candidata Gaytán Gu
tiérrez evidencia las dificultades extremas que
entraña la pretensión de remover electoralmente
el amasijo de intereses que en Guanajuato se ha
mantenido en el poder durante tres décadas gra
cias a arreglos iniciales del Partido Acción Nacio
nal con Carlos Salinas de Gortari para legitimar
defacto a quien llegó a Los Pinos en 1988
LOS GRUPOS DOMINANTES varios de sus
integrantes relacionados con organizaciones
secretas de extrema derecha como El Yunque
parapetados bajo las banderas de Acción Na
cional con Vicente Fox y Marta Sahagún como
principales personajes han tejido amarres
institucionales como el que ha sostenido du
rante más de 10 años a Carlos Zamarripa como
procurador de justicia y a partir de 2019 como
fiscal que entregará el cargo en 2028

A DIFERENCIA DE otras entidades donde
el empuje electoral morenistay en algunos
casos la aquiescencia de los gobernadores
salientes varios de ellos premiados luego con
cargos diplomáticos con candidaturas en
Morena y con impunidad que no es un tema
menor en Guanajuato no ha podido avanzar
Morena Su carta más conocida Ricardo She
ffield de origen panista ha sido derrotado en
otros intentos electorales y ahora mejor va por
una senaduría y en busca de la gubernatura
ha quedado Alma Alcaraz que tuvo cargos
legislativos y directivos en el PAN quien quedó
en segundo lugar en las presuntas encuestas
internas pero avanzó en función de las cuotas
de género
EN OTRO TEMA en el Diario Oficial de la Fe
deración se publicó el último día de diciembre
de 2020 un decreto presidencial que estable
cía las razones y los términos que llevaban al
gobierno federal a ir sustituyendo de manera
gradual el uso del glifosato un herbicida am
pliamente considerado cancerígeno hasta
dejar de importarlo en enero de 2024 Luego
el 13 de febrero de 2023 se emitió otro decreto
que posponía dicha eliminación hasta el último
día de marzo de 2024

SIN EMBARGO EL presidente López Obra
dor determinó a última hora que continúe la
importación y uso del glifosato en tanto se en
cuentra alguna alternativa Tal giro en reversa
termina favoreciendo los intereses de trasnacio
nales y en específico del grupo del empresario
Alfonso Romo que sigue teniendo influencia a
través de una pieza que colocó la de Víctor Villa
lobos como secretario de Agricultura
AYER EL EX secretario del Medio Ambiente
Víctor Toledo quien renunció al cargo justa
mente por estar en contra de las maniobras de
ese grupo de interés aseguró que en México
ya hay alternativas al glifosato y que el gobier
no de AMLO ha generado una revolución
agroecológica Toledo incluso solicitó en
trevistado en Internet que se le otorguen 20
minutos en la mañanera pues indicó en ese
tiempo haría que cambiara su punto de vista
el Presidente de la República https goo su
fiEGXZ3 Hasta mañana
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Jorge Zepeda Patterson
La 4Tnos quedó a

deber en materia de
gobernadores

Con los gobernadores
nos quedaron debiendo
En2018 Morenagobernabaen cuatro entidades ahora en 23 Hay mandatarios buenos malos yregulares pero en el balance
de conjunto se trata de uno de los capítulosmenos favorables de toda lapropuesta de cambio de parte del obradorismo

Noes que los de antes
fueran mejores pe
ro francamente en
materia de gober
nadores la Cuarta

Transformación nos quedó ade
ber en esta primera versión En
2018 al arrancar el sexenio Mo
rena gobernaba en cuatro enti
dades federativas al terminar
lo hace en 23 aliados incluidos
Hay buenos malos y regulares
desde luego pero me parece que
en elbalance de conjunto se trata
deuno de los capítulos menosfa
vorables de toda la propuesta de
cambio de parte del obradorismo

Lo digo sin ningún rastro de
nostalgia por lo que había an
tes El sexenio anterior tocamos
fondo con Javier Duarte en Ve
racruz Guillermo Padrés en So
nora Roberto Borge en Quinta
na Roo o César Duarte en Chi
huahua Verdaderos sátrapas
dedicados a enriquecerse que
asumieron como si fuera suyo el

patrimonio publico Se suponía
que eran la nueva generación de
priistas luego de la experiencia
de la alternancia pero resultaron
unapeorversiónde sus antepasa
dos del PRI Y tampoco es que los
panistas lo hubieran hecho mu
cho mejor No es casual que en
Jalisco o en Nuevo Leóngobierne
hoy Movimiento Ciudadano tras
la decepción que en su momen
to provocaron los gobiernos del
blanquiazul

Pero podríamos haber espera
do algo más tras el arribo de una
nueva fuerza política presunta
mente de izquierda que había
crecidojustamente porladenun
cia de los vicios de los gobiernos
anteriores Por desgracia no fue
así en buena parte de la geogra
fía que se pintó de rojo a lo largo
de este sexenio Particularmente
lamentables son los casos de Mo
relos con Cuauhtémoc Blanco
Veracruz con Cuitláhuac García
Campeche con Layda Sansores
Guerrero con Evelyn Salgado

Chiapas con Rutilio Escandón
Sinaloa con Rubén Rocha Ta
basco con Carlos Manuel Merino
Escandón Baja California con
Jaime Bonilla ya fuera del pues
to por fortuna por mencionar
los más obvios En algunos de es
tos casos laprincipal crítica tiene
que ver con la sobrepolitización

y el descuido en las tareas de go
bierno debido al excesivo faccio

nalismo de los gobernadores es
el caso de Layda Cuitláhuac los
Salgado Evelyn y su padre ver
dadero poder en la región Es
tuvieron mucho más atentos a
pelearse con sus críticos y en re
producir en la región la confron
tación del Presidente con sus ad
versarios que en conducir las ta
reas de gobierno

Enotros elprincipalproblema
es que teníanunperfil impropia
do para las exigencias del cargo la
propia Evelyn en Guerrero o el ex
rectorRocha en Sinaloa O los ca
sos de Tabasco o de Chiapas que
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aun teniéndolo simplemente la
responsabilidad quedó por enci
ma de sus capacidades Me temo
que el caso del Estado de México
en el que apenas arranca Delfina
Gómez termine con un balance
también deslucido Y no porque
se trate en sí misma de un mal

cuadro sino simplementeporque
los enormes retos de la entidad
más populosa delpaís parecerían
estar por encima de lo mostrado
por la profesoraen sus responsa
bilidades anteriores Esperoequi
vocarme

Ninguno de estos casos insisto
remite aldesempeño claramente
delincuencia de los ex goberna
dorespriistas mencionados Bor
ge los Duarte Pero después de
todo laexperiencia de los gobier
nos de la Ciudad de México des
de 1997 habíasido favorable más
alláde los altibajos naturales Ha
brá muchos que tengan diferen
cias ideológicas o críticas sobre
el estilopersonal de Cuauhtémoc
Cárdenas Andrés Manuel López
Obrador Marcelo EbrardyClau
dia Sheinbaum pero el manejo
de la ciudad a lo largo de casi tres
décadas ofrece un balance más
que favorable comparado con el
desempeño de los gobiernos en
el resto de las entidades dejo de
lado la gestión de Miguel Angel
Mancera y su desvinculación de
estafuerzapolítica

Parte de la explicación sobre
estos gobiernos mediocres fran
camente malos o simplemente
pordebajo de las expectativas es
la improvisación de cuadros La
izquierda o las fuerzas afínes a la

4T carecían de figuras en el am
biente político de buenaparte de
la geografía nacional El cambio
llegó aestas tierras desde afuera
como resultado de la populari
dad de López Obrador el interés
en sus propuestas y el descrédito
de las élites políticas locales El
obradorismo tenía los votos pe
ro no los cuadros en buenaparte
de este territorio El triunfo en
muchas de las entidades no fue
resultado de una fuerza política
desarrollada localmente ni de la
emergenciade líderes regionales
identificados con las banderas
de la izquierda No es casual que
varios de los gobernadores mo
renistas de hoyhayan sido cha
pulines procedentes de otros
partidos en particular del PRI o
elpartidoVerde Cambio apresu
rado de casacas que difícilmente
podíadarlugaraunresultado dis
tinto respecto alos malos gobier
nos delpasado

Otraparte de la explicación es
que frente a este panorama el
partido estaba más interesado
en ganar una elección que en el
buengobiernoposterioralaelec
ción Y por lo demás Morena de
alguna manera también ha sido
víctima de su propio método de
selección de candidatos a través
de encuestas de popularidad Un
método que desde luego puede
tener algunas ventajas sobre las
malas versiones de la designa
ción Pero es una vía que en oca
siones privilegia la celebridad el
gasto enpropagandaylamanipu
lación en detrimento de la capa
cidad profesional que exigiría un

buen gobierno El flagrante ca
so de Cuauhtémoc Blanco habla
por sí mismo El terrible balance
que deja su administración lleva
a preguntarse si Morena en rea
lidad ganó algo con su paso por
Morelos El daño a la población
hasido mayúsculo En tal caso se
ganó paraperder

El 2 de junio habrán de ser
elegidos nueve gobernadores la
mayor parte de los cuales según
encuestas serán abanderados de
Morena Me parece que el exa
men de algunos de los perfiles
permite pensar en una mejoría
de lo que ahoratenemos pero no
en todos los casos Estoy conven
cido de que el probable arribo de
Claudia Sheinbaum a la presi
dencia del país se traducirá en un
manejo más profesional de la po
lítica y de la administración pú
blica federal Ojalá pudiéramos
decir lo mismo de los poderes re
gionales Por lo pronto la 4T nos
está debiendo en materia de go
bernadores

El flagrante caso de
Cuauhtémoc Blanco
en Morelos habla
por sí mismo el
daño a la población
ha sido mayúsculo

jorgezepedap
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Arranca lento

Ayer comenzó el mes dé la declaración anual para
personas físicas y las fallas en el sistema del Servicio

de Administración Tributaría SAT que dirige Antonio
Martínez Danigno no se hicieron esperar

Desde muy temprano la plataforma presentó di
ficultades para el acceso por lo que aquellos contribu
yentes que desde el primer día querían cumplir con sus
obligaciones fiscales tuvieron que esperar

Aunque con fallas debido a la saturación hay que re
conocer que la plataforma para presentar la declaración
es una herramienta de suma utilidad y es un gran es
fuerzo de órgano ñscaiizador para que los contribuyen
tes puedan realizar esta operación de manera ágil

El sistema que surgió en administraciones anteriores
es alimentado por las facturas electrónicas y busca
que cada usuario tenga su información precargada para
que con unos cuántos clicks pueda cumplir con su
presentación

Con casi 85 millones de contribuyentes activos de
los cuales 53 millones corresponden a sueldos y salarios
y asimilados la labor es titánica por lo que es de gran
importancia que el Gobierno federal no deje de invertir
en este esfuerzo que no sólo permite una mejor relación
con los contribuyentes también hace que la recaudación
sea más eficiente

Fechas
importantes
Con el panorama apreta
do que plantea el Gobierno
de Andrés Manuel López
Obrador a su sucesora o su
cesor habrá que estar muy
pendientes de las entregas
del ciclo presupuestario

Al tratarse de año elec
toral la ley señala que la
propuesta de Paquete Eco
nómico que incluye Presu
puesto de Egresos y Ley de
Ingresos deberá trabajarse
en conjunto entre la Admi
nistración saliente y
el equipo entrante por
lo que el calendario es
diferente

Así que el siguiente do
cumento en el proceso pre
supuestario es precisamente
el Paquete Económico que
en años normales tiene co

mo fecha limite el 8 de sep
tiembre pero para dar es
pacio a que ambos equipos
colaboren y delineen las vi
siones del Gobierno entran
te en año electoral se puede
presentar hasta el 15 de
noviembre

Y para la aprobación por
parte de diputados y sena
dores la fecha límite es el
31 de diciembre

Conocer el detalle de
cada una de las entregas es
de especial relevancia en
año de cambio de Gobierno
pues en esos documentos se
tendrá que detallar el rum
bo que la nueva Presidenta
o Presidente esté plantean
do para el País

Con fuertes restriccio
nes para gastar analistas y
expertos están pendientes
de las estrategias y creativi
dad de los equipos hacenda

rios para sacar los proyectos
adelante

Competencia
musical

Uno de los rubros en los
que el Gobierno ha resulta
do un serio competidor es
en la organización de con
ciertos pues con el anun
cio de la próxima presenta
ción de Interpol en el Zóca
lo Capitalino parece que la
apuesta es clara

Al traer a la banda neo
yorquina el Gobierno de la
Ciudad de México dirigi
do por Martí Batres suma
otro concierto a presenta
ciones emblemáticas como
la de la española Rosalía en
abril de 2023 que reunió
a más de 160 mil personas
Grupo Firme que convocó
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a más de 280 mil personas
en septiembre de 2022 y
Los Fabulosos Cadillacs que
en junio pasado rompieron
un récord de asistencia de
300 mil fanáticos

Si bien el beneficio
parece quedar en manos
de los ciudadanos habrá
que ser puntuales en cues
tionar cuántos recursos se
están destinando a estos
eventos y ser críticos pa
ra determinar si se trata de
un gasto necesario o le es
tán dejando más beneficios
a los gobernantes que a los

gobernados especialmente
en año electoral

Préstamos para
conductores

La aplicación global de mo
vilidad urbana inDrive que
lleva Arsen Tomsky ya
incursionó en el mercado
de servicios financieros
en México

Ahora lanzó al mercado
su plataforma integrada de
servicios financieros inDri

ve Money con la que ofre
cerá préstamos a conducto
res en 28 ciudades del País

La plataforma también
está lanzando tarjetas de
crédito para conductores de
Monterrey con socios como
Mastercard Galileo y GIRO

La decisión de brindar a
los conductores soluciones
financieras digitales alterna
tivas parte del hecho de que
quienes generan ingresos de
forma independiente a me
nudo están excluidos de
opciones financieras tradi
cionales del mercado

Según una encuesta
de inDrive 68 por ciento
de sus conductores está in
teresado en obtener un
préstamo y 66 por ciento
no tiene una tarjeta de cré
dito pero querría tenerla

inDrive opera en 749
ciudades de 46 países alre
dedor del mundo Además
de viajes ofrece una exten
sa lista de servicios urbanos
incluyendo transporte ciu
dad a ciudad fletes servi
cios de asistencia y entregas

capitanes reforma com

RENE
PASCUA

Ellidei de Svjissport
pata Anierira Latina
y n Caribe anuncio el
niicio do sus opera
nones como el prime
ro y único pioveedoi
de sei vicios terres
tres en el nuevo aeio

pueitodeTulum Con
un equipo de 1U0 pio
fesionales dará ser
vicios de pasajeios y
manejo en rampas a
aeiohne is paid mas
de 60 vuelos semana
les ii iicMímente
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Cumplidores saturan al SAT
Nos dicen que el hecho de que se haya satura

do el sistema del Servicio de Administración Tri
butaria SAT que tiene como jefe a Antonio
Martínez Dagnino en el primer día de la tem

Porada para la declaración
anual de impuestos de personas
físicas en plena Semana de
Pascua es un indicativo de que
además de que los contribuyen
tes bien portados quieren cum
plir en tiempo y forma segura
mente tienen un saldo a favor y
les urge la devolución Nos ex
plican que en los primeros mi
ñutos de ayer lunes 1 de abril
comenzaron a fluir las declara

ciones hasta alcanzar más de 400 mil y se espe
raba cerrar el primer día con un millón recibidas
Nos recuerdan que el Administrador General de
Recaudación Gari Gevijoar Flores Hernández
estima un alza de 9 en el número de declara
ciones aue superarán 10 millones

Recorte a exportaciones de Pemex
En el sector energético las decisiones políticas

cada vez son más importantes Ahora ha trascen
dido que Petróleos Mexicanos Pemex a cargo de
Octavio Romero Oropeza se está preparando

para suspender exportaciones de
crudo maya es decir el petróleo
pesado que más extrae de sus
pozos y que tiene al Sistema Na
cional de Refinación SNR pro
duciendo más y más combustó
leo Sin embargo al interior de
la petrolera se comenta que ese
posible recorte de exportaciones
es para proveer a la refinería 01
meca de Dos Bocas Tabasco
para que comience pruebas ope

rativas Hay que recordar que esa refinería está di
señada para procesar crudo maya pero el apuro
llega porque sí o sí en Palacio Nacional quieren
ver salir un barril de gasolina de la nueva refinería
antes de las elecciones del 2 de junio

Renault fabricara ropa en México
La automotriz francesa Renault que dirige Ea

brice Cambolive comenzará a fabricar su pri
mera línea de ropa fuera de Francia y lo hará en
México en colaboración con la marca de ropa de
portiva Charly nos reportan Ahora la produc

ción de prendas oficiales como
The Origináis se hará en Méxi
co Nos dicen que la decisión de
Renault de colaborar con Charly
se debe a la creatividad mexica
na La primera fase de produc
ción incluirá la creación de una
edición limitada de tres jerseys
unisex uno destacando la esen
cia de México así como una go
rra en tres colores distintos Así
el reto de Charly de Rodrigo

López será llevar la pasión por los autos Renault
a la vida diaria Otro detalle relevante de esta
alianza es que para la escudería Alpine antes Re
nault de Fórmula 1 México es el segundo país
con mayores ventas en su boutique

 .  2024.04.02
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Gabinete de AMLO quiere repetir con Sheinbaum
eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/gabinete-de-amlo-quiere-repetir-con-sheinbaum/

Mario Maldonado

PERFIL
Faltan dos meses para la elección presidencial y buena parte de los actuales integrantes
del gabinete de Andrés Manuel López Obrador ya externaron a su jefe, y también lo han
deslizado al equipo de la candidata Claudia Sheinbaum, que quieren repetir en el cargo.

Las mayoría de los secretarios de Estado, titulares de organismos y directores de las
empresas paraestatales que no están en las listas para buscar un lugar en la Cámara de
Diputados o el Senado de la República pretenden ser transexenales, aprovechando que
ha sido el presidente López Obrador el que ha aprobado las candidaturas de Morena para
cargos plurinominales.

Empezando por la Secretaría de Gobernación y el ISSSTE, encabezados por las
hermanas Alcalde, Luisa María y Bertha María, ya externaron su interés por repetir en
sus respectivos cargos. Ambas son cercanas a Sheinbaum, pero más Luisa María, a
quien la exjefa de Gobierno de la CDMX promovió dentro de Morena como una de sus
principales apuestas para sucederla en la capital.

Y hablando de instituciones de salud, otro que quiere mantenerse en el cargo es Zoé
Robledo, actual director general del IMSS. El exsubsecretario de Gobernación y
exsenador no fue incluido en las listas para regresar al Congreso de la Unión. El pretexto
perfecto para mantenerse en el cargo es la implementación del IMSS-Bienestar, que
aunque lleva en los hechos Alejandro Calderón Alipi –un incondicional de Andy y
Gonzalo López Beltrán– para los ojos del presidente López Obrador y de Sheinbaum,
Robledo es el principal encargado.

En la Secretaría de Relaciones Exteriores, la actual titular Alicia Bárcena también busca
repetir en el cargo, aunque ella no la tiene nada fácil frente a la dupla Juan Ramón de la
Fuente-Marcelo Ebrard. El primero es el candidato más viable para convertirse en
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canciller en un eventual gabinete de Sheinbaum y el segundo coadyuvaría desde el
Senado a enfrentar a un posible gobierno estadounidense encabezado nuevamente por
Donald Trump.

Ariadna Montiel, titular de la Secretaría del Bienestar, igualmente tiene interés de
refrendarse en el cargo, toda vez que lleva apenas poco más de un año al frente de esta
cartera desde donde se ‘aceitan’ los programas sociales y se distribuyen los fondos
multimillonarios a los beneficiarios. Del resultado de la elección de junio dependerá su
permanencia, pues es una secretaría clave para los comicios. Se revisará la eficiencia del
despliegue de los llamados “servidores de la nación” en su tarea de impulsar el voto a
favor de Morena.

La repetición al frente de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes
también es procurada por su actual titular, Jorge Nuño Lara, uno de los funcionarios de
no tan alto perfil que son muy cercanos al presidente López Obrador. Nuño fue jefe de
inversiones de Hacienda al inicio del sexenio, luego subsecretario de Infraestructura y
desde noviembre del 2022 titular de la SICT.

El titular de la Secretaría del Trabajo, Marath Bolaños, también se apresta a repetir, con
el impulso de su amiga Luisa María Alcalde, quien lo promovió para quedarse al frente
de esa cartera tras su salida. Caso similar al de Sedatu, encabezado por Román Meyer, y
el Infonavit, que lleva Carlos Martínez, todos parte de un mismo grupo también muy
cercano a los hijos mayores del presidente López Obrador.

Miguel Torruco también quiere repetir en la Secretaría de Turismo federal, puesto al que
se aferró con uñas y dientes durante todo el sexenio. Curiosamente, ahora es a través de
su hijo, Miguel Torruco Garza, y no de AMLO, que podría lograr su cometido en caso de
que Sheinbaum gane la elección.

En Economía, Raquel Buenrostro estaría dispuesta a mantenerse en el cargo para
enfrentar las disputas comerciales que vendrán con Estados Unidos y Canadá pasadas
las elecciones y la renovación del TMEC en 2026, mientras que quien la relevó al frente
del SAT, Alejandro Martínez Dagnino, muy cercano a Andy López Beltrán apuesta a
renovarse en el puesto poniendo por delante los resultados de recaudación fiscal.

En las empresas productivas del Estado –que más bien funcionan como paraestatales–,
Manuel Bartlett hace votos por quedarse al frente de la CFE, lo mismo que Octavio
Romero en Pemex. En estos dos se ve prácticamente muy difícil que Sheinbaum
sucumba ante los deseos de dos funcionarios que han llevado terriblemente la operación
de ambas empresas, lo mismo con respecto a la Secretaría de Energía, a cargo de
Miguel Ángel Maciel Torres. La idea de Sheinbaum sí es darle un giro a toda la política
energética.
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En la Secretaría de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O no pretende repetir, porque
quedó harto de la burocracia, pero impulsa a quien lo acompañó en todas las decisiones
importantes durante su mandato: el exsubsecretario Gabriel Yorio. Los hijos de AMLO
apoyan al otro subsecretario, al de Egresos: Juan Pablo de Botton.

Y finalmente, de entre los cargos relevantes del gabinete, los de las Fuerzas Armadas son
todavía de pronóstico reservado. Es prácticamente un hecho que ni Luis Cresencio
Sandoval repetirá al frente de la Sedena, ni Juan José Ojeda en la Semar. La incógnita
es si el presidente López Obrador acordará sus relevos o sería Sheinbaum.

Donde no habría continuidad es en la Secretaría de Salud, con Jorge Alcocer, en la
Secretaría de Seguridad, con Rosa Icela Rodríguez; Semarnat, con María Luisa
Albores González; Sader, con Víctor Villalobos; SEP, con Leticia Ramírez; Cultura, con
Alejandra Frausto; el Insabi, con Juan Antonio Ferrer; el Conahcyt, con María Elena
Álvarez-Buylla; la Conade, con Ana Gabriela Guevara: la Profeco, con Ricardo
Sheffield; el INM, con Francisco Garduño Yáñez, entre otras más.

Posdata 1

La gran pregunta es si Claudia Sheinbaum dejaría pasar a todos estos perfiles, la mayoría
muy cercanos a López Obrador y a sus hijos, y la minoría incondicionales a ella. En el
primer caso, se vería una continuidad muy marcada que no ayudaría a borrar el estigma
de la mano del presidente López Obrador en el eventual gobierno de Sheinbaum.

Posdata 2

A propósito del próximo secretario o secretaria de Hacienda, vaya que tendrá que lidiar
con las presiones fiscales y financieras que heredará el gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Los precriterios de política económica que entregó Hacienda a la Cámara de Diputados la
dejan entrever. Por un lado prevé que la economía va a desacelerarse en 2025, del 3%
previsto para 2024 a 2.5% para el siguiente año. Sin embargo, estima un incremento en
los ingresos fiscales del orden de 700 mil millones de pesos. La pregunta es cómo va a
ser posible elevar la recaudación con un menor crecimiento del PIB. La respuesta, según
Hacienda, es con una mayor eficiencia fiscal. No habla de una reforma que amplíe la base
gravable ni aumente las tasas de impuestos, pero es algo que la próxima presidenta
deberá poner sobre la mesa si no quiere enfrentar presiones financieras y presupuestales
que lleven al país poner en riesgo su calificación crediticia.

Si Sheinbaum llega a la Presidencia y Gabriel Yorio se mantiene en su cargo de
subsecretario o lo ascienden a secretario, deberá hacer frente a este escenario. La parte
positiva es que, por lo menos, ya conoce las entrañas de las finanzas públicas del país.
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Posdata 3

Todo parece indicar que la entrada en vigor del decreto que prohíbe el uso del glifosato en
la agricultura mexicana va a posponerse hasta nuevo aviso o hasta que el gobierno
encuentre un sustituto para este herbicida.

Ayer el presidente López Obrador afirmó que su gobierno sigue investigando para
encontrar un sustituto al glifosato, porque, según las investigaciones del Conahcyt, se ha
demostrado que es dañino para la salud. Tales premisas no han sido comprobadas, y
junto con la prohibición de las importaciones de maíz transgénico a México es otro de los
frentes abiertos que tiene el gobierno con Estados Unidos en el marco del TMEC.

El martes, las secretarías de Economía, de Medio Ambiente, de Agricultura y Desarrollo
Rural, y la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios informaron que
no se han concretado las condiciones para sustituir el uso del glifosato. La decisión,
dijeron, obedece a que debe prevalecer el interés de salvaguardar la seguridad
agroalimentaria del país.

De acuerdo con el decreto presidencial publicado en el Diario Oficial de la Federación el
13 de febrero de 2023, se condiciona la abstención de otorgar autorizaciones y proceder a
la revocación de registros sobre tres puntos.

Primero, mantener la producción agrícola; segundo, disminuir el posible impacto por la
sustitución de la sustancia; y tercero, contar con las alternativas, prácticas agroecológicas
y saludables, que permitan prescindir completamente del glifosato. Este último continúa
en proceso.

Pero los duros y radicales del gabinete, como la titular del Conahcyt, María Elena
Álvarez-Buylla, y el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria, Víctor Suárez, están
dispuestos a afectar la producción de alimentos y generar inflación por un tema ideológico
que no está bien fundamentado.

@MarioMal

 



El comercio agroalimentario de México con el
mundo llegó a 94 mil 450 mdd en 2023 donde 53
se concentró con nuestros socios comerciales

a le he comentado que el uso eficiente de
fertilizantes semillas mejoradasy herbici

Ydascomoelglifosato requieren estarcerca
del agricultor para ofrecer asesoría sobre
el buen uso de esos productos

I El tema no es fácil si pondera el mini
fundio y porque desde el gobierno federal

se han abandonado los programas de capacitación
En ese tenor desembarca aquíYalo una firma dedicada

al manejo de redes conversacionales entre agricultores que
entre sus herramientas tiene la inteligencia artificial con el
objetivo de que las empresas puedan conocer de cerca la
realidad y necesidades de miles de agricultores

YalotienecomomandamásaSantiagoCoppianoy entre
sus primeros clientes figura el gigante alemán Bayer con
la idea de atender a pequeños agricultores para ofrecerles
asesora miento sobre qué semilla o fertilizante comprar con
un asistente virtual que también les permite enviar imágenes
para evaluar la calidad de su cultivo

Los retos para el campo mexicano son grandes no sólo por
el aumento natural de la población también por aspectos como

el cambio climático que obligará al
agricultor a tener mejores semillas
para un ambiente con menor agua

Añada que el campo se ha con
vertido en un motor exportador con
impacto en el ingreso de divisas y
el empleo

El planteamiento deYalo es estar
cerca del agricultor vinculando un
modelo similar al que opera en los

productos de consumo lo que significa que las empresas
venden de empresa a empresa para llegar al cliente final y
donde se emplean canales como WhatsApp para una ase
soraría más eficiente y en tiempo real

LA RUTA DEL DINERO

México y Japón instrumentarán un plan de trabajo para for
talecer en nuestro país la inversión en materia pesquera
con empresas dedicadas al desconche de vieiras moluscos
bivalvos en Ensenada Baja California La iniciativa fue resul
tado del encuentro que sostuvo el secretario de Agricultura y
Desa rrollo Rural VíctorVillalobos Arámbula con el ministro
de Agricultura Silvicultura y Pesca de Japón TetsushiSaka
moto como parte de las actividades de la Feria de Alimentos
y Bebidas Foodex Japón 2024 Estuvo en ayer Veracruz la
candidata del frente opositor Xóchitl Cálvez quien ofreció
crearla Oficina Integral de Proyectos de Infraestructura para
ampliar las inversiones en ese rubro de la mano del sector
privado Acompañada del líder del PRI Alejandro Moreno y del
candidato estatal José Yunes dijo que habrá más inversión
carretera en ese estado además dio la bienvenida a seis mil
militantes excandidatosy exdirigentes que dejaron las filas
de Fuerza por México The Home Depot que lleva aquí José
A Rodríguez invertirá dos mil 860 millones de pesos para
continuar su estrategia de crecimiento en 2024 Con esa
nueva inversión esa firma superará los 50 mil millones de
pesos invertidos en México desde que llegó en 2001

ROCELIOVARELA HOTMAIL COM CORPO VARELA

El cambio
climático

obligará al
productor a

tener mejores
semillas
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Marco A Mares

El ajuste fiscal que viene
Al final del sexenio lope

zobradorista y frente al
proceso de sucesión pre
sidencial el discurso ofi
cial desborda optimismo

en torno a la situación de la economía

nacional y las finanzas públicas
Como ocurrió en sexenios previos el

gobierno actual presume la estabili
dad macroeconómica

Sin embargo la realidad es muy
distinta López Obrador heredará la
menor tasa de crecimiento económi

co elevados y crecientes compromi
sos presupuestóles para cumplir con
los programas sociales y obras cóni
cas una política fiscal expansionista
que dificulta el control inflacionario
y una deuda elevada que obliga a
pedir prestado para pagar intereses

Paradójicamente el gobierno sa
liente concluirá su gestión con un cre
cimiento inferior al mediocre ritmo de
crecimiento del 2 que registraron los
gobiernos neoliberales

El pronóstico generalizado de los
economistas no gubernamentales
es que el sexenio concluirá con una
tasa de crecimiento inferior al 1
muy lejos de la tasa de crecimiento
del 4 anual que prometió el enton
ces candidato a la Presidencia de la

República
Y en contra de la presunción guber

namental las finanzas públicas cerra
rán notablemente debilitadas

El próximo gobierno de entrada
tendrá que realizar un recorte presu
puestal de 836 9 mil millones de pesos

Es de tal magnitud el ajuste fiscal
que tendrá que realizar la próxima
Presidenta o Presidente que no tendrá
espacio para seguir aumentando los
recursos de los programas prioritarios
del obradorato

Los 71 programas prioritarios no po
drán rebasar los 1 2 billones de pesos
presupuestados

Los Precriterios de Política Econó

mica presentados en días pasados
prevén un déficit fiscal amplio de 5 9
para este año 2024 y de 3 0 para el
próximo año

Se entregarán finanzas públicas
comprometidas y con escaso margen
de maniobra

Por otra parte las estadísticas dejan
ver que el gobierno que prometió que
no elevaría la deuda finalmente sí lo
hizo e incluso pide prestado para pa
gar intereses

El gobierno actual prometió no en
deudar a México Desde el inicio de
su gestión y hasta ahora ha dicho y
sigue repitiendo que no ha aumentado
la deuda Pero los números revelan que
del 2019 al 2024 la deuda ha aumen
tado notablemente

Fernando Galindo flamante
coordinador de la mesa de finanzas

públicas de la candidato opositora
Xóchitl Gálvez publicó en su cuen
ta de X un hilo en el que refiere los
datos

La actual administración dice el ex
funcionario hacendario terminará el

sexenio con un nivel de deuda mayor
al 50 2 del PIB

Esto significa que la deuda será
6 6 más alta que en el 2018 al cierre
del sexenio de Enrique Peña Nieto

Y en consecuencia cada mexicano
incluso los recién nacidos tendrán una
deuda de 132 mil pesos

La deuda que ha solicitado el go
bierno lópez obradorista cada año ha
sido como sigue

En el 2019 solicitó autorización para
tomar deuda por 800 mil millones de
pesos equivalente al 2 3 del Produc
to Interno Bruto PIB

En el 2020 y el 2021 pidió 1 3 mil
millones de pesos para cada año equi
valentes al 3 8 por año

Para los años 2022 y 2023 aumentó
la solicitud a 1 5 mil millones de pesos
por año que representaron 4 3 del
PIB porcada periodo

Para el año en curso el 2024 el
último del sexenio la solicitud fue
por 2 mil millones de pesos 5 9
del PIB

El experto en finanzas públicas
que ha trabajado con 3 secretarios de
Hacienda Luis Videgaray José
Antonio Meade y José Antonio
González señala que habíamos
superado la época en donde pedía
mos prestado hasta para pagar los
intereses

Pero este gobierno regresó al
déficit primario

Tan solo en el 2024 apunta nos
endeudarán con 1 billón 221 mil 397

millones de pesos 3 6 del PIB sólo
para pagar los intereses

Galindo comenta que la Secretaría
de Hacienda dice que en 2025 tiene
que hacer un ajuste de 3 del PIB para
no poner en peligro la estabilidad

Este ajuste comenta el experto
equivale al 45 del gasto de las Se
cretarías

Si el partido Morena realiza este
recorte con la inercia que traen ad
vierte pondrían en riesgo el gasto de
inversión y los subsidios

Se avecina un fuerte ajuste fiscal es
el recorte que viene

Así están las cosas Veremos

Atisbos
No hay sustituto en el mundo para el
glifosato reconoció ayer el presidente
López Obrador

El comentario presidencial se re
gistra una semana después de que su
gobierno a través de las secretarías
de Economía Agricultura Salud y
otras instituciones anunciaron que
no entraría en vigor el decreto que
prohibe el uso de ese herbicida en
México

Reconoció que es un tema polémi
co en su gabinete pero ratificó que
continuará utilizándose ese herbicida

en el país en tanto no se encuentren
alternativas
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En normas otro desastre nulo enlace con Economía
sin reglamento y Comenor foco en candidatas
Cuando se habla de normas o estándares
este es otro renglón muy lastimado por el
estilo de gobernar de Andrés Manuel López
Obrador al cerrar el diálogo con el sector
privado

Vaya la Ley de Infraestructura de la Ca
lidad que empujó Economía de Raquel Bue
nrostro consideró marginalmente las opi
niones de la IP y a 3 afios 8 meses de que
entró en vigor ni siquiera se ha concluido su
reglamento

Inclusive en la Dirección de Normas

que ocupa íulio Eloy Páez van 7 distintos
responsables en el sexenio con lo que ello
implica

Recién asumió como presidente del
Consejo Mexicano de Normalización y Eva
luación de la Conformidad Carlos Pérez ti
món de la firma especializada NYCE

El Comenor está por cumplir el 22 de es
te mes 27 años y da cabida a 22 miembros
de organismos de normalización certifica
ción sistemas de gestión laboratorios e
inspección ligados a más de 650 NOM y
unas 2 000 normas mexicanas

Pérez se muestra escéptico de que en el
sexenio pueda darse un cambio en la mate
ria ya que ni siquiera hay intercambio de
ideas con Economía Tampoco hay confian
za en que se termine el reglamento

La situación es delicada cuando se habla

del nearshoring Fuera de algunos rubros
donde ya hay un ecosistema en estándares
como automotriz eléctrico electrónico en
otros será difícil aterrizar aquí

El experto hace ver la evolución que se
empujó en normas y estándares con la
apertura el TLCAN y el T MEC a fin de que

el país fuera un ente activo y no pasivo en la
materia Esto ayudó a evolucionar hacia re
frigeradores ahorradores de energía inodo
ros eficientes en uso de agua y eliminar los
focos incandescentes

Ahora en cambio son escasas las inicia

tivas igual de puntuales Quizá la elimina
ción de bolsas de plástico pero con sustitu
tos no necesariamente biodegradables Pé
rez subraya la necesidad de evolucionar a
productos sustentables en consumo de gas
o agua en los hogares más sin embargo no
hay propuestas

Obvio se requeriría mayor interlocución
en dependencias vinculadas amén de Eco
nomía STPS de Marath Bolaños Semarnat
de María Luisa Albores Energía SICT
Salud IFT Cofepris Conuee etc

El Comenor se apresta a alertar acerca
del importante tema y sus retos ante los
equipos de Xóchitl Gálvez y Claudia Shein
baum No hay tiempo que perder cuando se
evalúa la política industrial del siguiente
sexenio

Por lo pronto en la materia un desastre

CRECE ILEGALIDAD Y ADUANAS
PRIORIDAD DE MULTINACIONALES

Le platicaba que Empresas Globales que
preside Alberto de la Fuente busca reunirse
con Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez
para presentar las directrices de las multi
nacionales para el próximo sexenio Obvio
seguridad Estado de derecho y mejora en
infraestructura energía y agua son bási
cos Sin embargo un aspecto que se cuece
aparte es la mejora en aduanas El contra
bando se ha acrecentado en todas sus mo

dalidades incluido el combustible ilegal
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PRESION DESDE EU NODAL
PARA RECULAR EN GLIFOSATO

Hace 8 días Economía de Raquel Buenros
tro echó atrás la prohibición del glifosato a
partir de abril La decisión no fue fortuita
La presión del gobierno de loe Biden fue
muy fuerte en el contexto del rechazo que
hay también para el asunto del maíz trans
génico Muchos agricultores de EU que
operan aquí y exportan habrían visto mer
mada su productividad

MENOR ESPACIO FISCAL PARA EL
PRÓXIMO SEXENIO SCOTIABANK

Ayer Scotiabank de Adrián Otero se su
mó a la preocupación que hay respecto al
deterioro de las finanzas públicas cuando
en los Precriterios para 2025 la SHCP de
Rogelio Ramírez de la O amplió el esti
mado del RSFP de este afto de 5 4 a

5 9 el mayor parámetro desde 1988
Con ello apuntó el banco los espacios
fiscales para el siguiente sexenio serán
aún más estrechos

paguilar dd
albertoaguilar dondinero mx
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La palabra maldita 2
I COORDENADAS

Enrique
Quintana
POpine usted
enrjque quintana elfinanciero com mx

E Q

En las campanas electorales la regla dice que
hay que prometer y prometer y prometer

Y cuando a alguien se le ocurra preguntar
cómo se van a pagar las promesas que se hacen
salir con cualquier evasiva para no pronunciar una
palabra maldita impuestos

Alguna vez como aspirante a la presidencia de los
Estados Unidos George W H Bush en su discurso
de aceptación de la candidatura el 18 de agosto de
1988 pronunció la frase Read my lips no new taxes
que fue la más recordada de su discurso Y pasó a la
historia

Bush ganó la elección de aquel año pero la reali
dad le impidió cumplir su promesa

Las obligadas negociaciones con un Congreso que
no controlaba condujeron a un aumento de las tasas
de impuestos

Los electores le cobraron la promesa incum
plida y en 1992 en su intento de reelección fue

apabullado por Bill Clinton
La lección es que es mejor omitir el tema en una

campaña electoral
Lo único malo es que si bien al tema se le puede

excluir de las campañas no es posible excluirlo de
la realidad

El 4 de enero de este año escribí en este espacio un
texto titulado La palabra maldita reforma fiscal

Y le señalaba que este tema es como un fantasma
Se aparece y asusta y nadie lo quiere ver Sin em
bargo ronda entre los equipos económicos de las
candidatas a la Presidencia

Hoy el asunto adquiere más relieve tras la presen
tación del escenario económico del próximo año en
los Pre Criterios de Política Económica para 2025
que la semana pasada dio a conocer la Secretaría de
Hacienda

Como ayer le comentaba Hacienda identificó
correctamente la necesidad de ajustar férreamente
a la baja el déficit público que en su acepción más
amplia estima para este año en 5 9 por ciento del PIB
El planteamiento es que debe bajar al 3 por ciento

La cifra individual no es alarmante por sí misma
a pesar de ser la mayor en décadas Lo verdadera
mente preocupante es la trayectoria que pudiera
tener en los próximos años

Si las agencias calificadoras no ven que en 2025
hay un cambio de trayectoria será difícil que salve
mos el riesgo de una degradación en la calificación
de la deuda soberana en algún momento del próximo
año

Para evitarlo Hacienda propuso bajar los requeri
mientos financieros del sector público a 3 por ciento
del PIB el próximo año desde el 5 9 por ciento del
actual

Para conseguirlo se requiere una reducción del
gasto programable de alrededor de 580 mil millo
nes de pesos

En términos reales es un ajuste de 12 por ciento
Se ve cuesta arriba un apretón de ese tamaño

pues los programas sociales de este gobierno que
en muchos casos ya son constitucionales requieren
asignaciones crecientes Por ejemplo la pensión para
adultos mayores tendría un incremento de casi 18
mil millones de pesos que incluso podría quedarse
corto

El argumento oficial es que es factible hacerlo al
terminar los proyectos de inversión que requieren
desembolsos de una sola vez pues la inversión será
menor

La estimación de la inversión pública para este
año en el documento referido es de 1 billón 108 mil
millones de pesos Para el próximo año la previsión
es de 890 mil millones de pesos
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La reducción de la inversión pública sería fuerte
de 218 mil millones pero se quedaría lejos de con
seguir la baja del gasto prevista

Los inversionistas y las calificadoras seguramente
aceptarían que la reducción del déficit del próximo
año fuera inferior a la que establecen los PreCrite
rios siempre y cuando observen que se prepara una
reforma en materia fiscal que asegure ingresos
futuros y que se anuncien modificaciones sustancia
les en el modelo de negocio de Pemex

De otra manera tendremos un primer año del
sexenio muy agitado financieramente

Quizás el tema sea prematuro No sabemos ni
quién va a ganar la elección ni cuál vaya a ser la com
posición del Congreso pero le aseguro que el tema
de la reforma fiscal va a ocupar mucho espacio en la
discusión futura
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AMLO pone ñn a revuelta
en la 4T por glifosato
decreto detenido
El presidente López Obrador puso fin a la revuelta originada
por el ala dura de su gobierno la cual saltándose a los secreta
rios de Estado había afirmado mantener el decreto de febrero
del 2023 para prohibir el uso del glifosato un herbiciday pla
guicida que es clave para la producción comercial en el campo
LA CONFERENCIA DE ÁLVAREZ BUYLLA SUÁREZ
Y RAMÍREZ
Había sido María Elena Álvarez Buylla la directora del Co
nahcyt quien citó a la conferencia de prensa junto con Víctor
Suárez el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la
Secretaría de Agricultura Ahí también estuvo presente argu
mentando que sólo iba a ver Jesús Ramírez el director de
comunicación de la Presidencia Los fres abogaron por pro
hibir el glifosato el 1 de abril del 2024 es decir ayer Así venía
en el decreto de febrero del 2023 un decreto que ha buscado
eliminar el uso del glifosato así como el uso del maíz transgé
nico Desde 2023 se dijo que sólo se prohibiría el glifosato si
se encontraba un sustituto Conahcyt por más que argumentó
que había sustitutos en bioinsumos lo cierto es que ninguno
tiene la eficacia del glifosato
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AL NO HABER SUSTITUTO FRENARON EL DECRETO
Por ello vino la decisión de Víctor Villalobos secretario de
Agricultura junto con Raquel Buenrostro secretaria de Eco
nomía María Luisa Albores secretaria de Semarnat y Ale
jandro Svarch presidente de Cofepris de seguir permitiendo
el uso del glifosato Los secretarios Villalobos Buenrostro y
Albores vieron lo obvio no hay sustituto del glifosato Frenar
su uso ponía en riesgo la producción de granos a nivel nacio
nal originando una crisis donde no la hay
REGRESAR A BIOINSUMOS TRADICIONALES
RECHAZADO POR CNA

En cambio el ala dura del obradorismo es regresar a bioinsu
mos tradicionales Por su parte los empresarios reunidos en el
Consejo Nacioriai Agropecuario presidido por Juan Cortina
argumentaban que regresar a los bioinsumos era regresar a
métodos de producá n de hace dos siglos mucho más arte
sanales que comei cíales Los empresarios argumentan que la
UE ya aprobó el uso del glifosato por diez años más después
de tener estudios donde ninguno comprueba que hace daño a
la salud como dice el ala dura del gobierno obradorista
ESTATEQUIETO DEL PRESIDENTE

Es un golpe al ala dura del gabinete Es un estáte quieto Pero
el Presidente en su mañanera fue cordial con ese grupo dicien
do que el glifosato iba a continuar mientras se conseguía un
sustituto y señaló que el plaguicida comercial sí hacía daño a
la salud lo cual no está comprobado y con ello daba un guiño
al ala dura del gobierno obradorista que son los mismos que
igual están por prohibir el uso del glifosato por considerarlo un

plaguicida proveniente de una multinacional Monsanto Ba
yer que ir contra el maíz transgénico también por considerarla
una conquista multinacional que afecta a cultivos originarios Y
también van contra las multinacionales en refrescos y bebidas
a quienes culpan de la crisis de diabetes de México
CONTRA GLIFOSATO MAÍZ TRANSGÉNICO Y
MULTINACIONALES

Este mismo grupo en el gobierno obradorista también ha
buscado frenar la importación de maíz transgénico al cual le
atribuyen daños a la salud y argumentan que este maíz trans
génico va contra las 55 semillas originarias de maíz en México
Y lo mismo no han podido argumentar científicamente que
el maíz transgénico hace daño a la salud Lo que sí ha pasado
con el intento de prohibición de la importación de maíz trans
génico es un problema comercial con EU cuya Representa
ción Comercial ha iniciado una controversiaporque el gobierno
mexicano buscaría impedir importaciones donde no hay com
probación científica de que hagan daño a la salud humana

Para los empresarios el maíz transgénico o genéticamen
te modificado no hace daño y siguen importando este maíz
amarillo para ganado De hecho es clave porque México no
es autosuficiente en maíz amarillo El Presidente frenó una
revuelta dentro de la 4T donde un grupo de su gobierno no
le hacía caso a los secretarios de Estado Terminó dándoles
la razón a sus secretarios Villalobos Buenrostro y Albores
Aunque mantuvo abierto el argumento de que el glifosato hace
daño a la salud lo cual no está comprobado pero mantiene
con esperanza al ala dura de su gobierno
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EL INGENIO
PUGAY

EL DIQUE
GAM SUCROLIQ
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LGUNOS JUGADORES DEL sector azucare

Aroen México todavía no han entendido que
los concursos mercantilesnoseganan con
berrinches pataleos chantajes o piruetas
espectaculares

Es el caso de las empresas Sucroliq y
Grupo Azucarero México GAM de Enrique Bojórquez
yJuan Cortina Gallardo respec
tivamente en el tema del
rescate al ingenio Puga
en

Ambasempresas
del ramo han inten

tadounayotravez
los primeros

acuerdos para
rescate de dicho in

genio el más grande
de Nayarity uno de los
másimportantesdelpaís

Afínales de diciembre pasa
do dio sus primeros pasos que permitieron
un acuerdo entre el conciliador Marco Antonio Cam
pos acreedores accionistas trabajadores cañerosy
autoridades

Pese a que en ese mes el experto designado por el
Instituto de Especialistas en Concursos Mercantiles
solicitó medidas cautelares GAM maniobró para que
la zafra de Puga 2023 24 se vuelva a dirigir a Tala

Campos había pedido a la Juez Primero de Distrito
Especializado en Concursos Mercantiles Olga Borja
detener la venta de caña de azúcar de la zona a otros

ingenios específicamente al de Tala en Jalisco
El propósito Primero única y exclusivamente

quedarse con la producción de caña para ese periodo
sin ofrecer una solución de fondo al conflicto del ingenio
del industrial refresquero Oscar Garcíarce

Ysegundo ganartiempoyalargaraun mas la reso
lución del concurso que ya había encontrado un cauce
y que ahora prolonga más un problema que inició en
febrero de 2023 cuando los
trabajadores del ingenio
Puga estallaron una
huelga

Sucroliq en
cambio ha metí
da el pie una y otra j
vez para impedir
que este rescate se

Sibienelcorporati
vo de Bojórquez planteó
interés en un inicio por que
darse con el ingenio Puga nunca hizo una
propuesta seria

Loquesíesque dicha empresa ha sido denunciada
endistintasocasiones porcañerosdedistintas regiones
delpaísde hacercomponendas con líderes sindicales

Pero sobre todo han alertado que Sucroliq se dedica
a comprar barreduras de azúcary azúcar de ingenios
fuera de la norma con el propósito de limpiarla y hacer
azúcarlíquida que luego se comercializa con empresas
de alimentos

Sóbrela mesa ya hay una propuesta seria y solvente
para reflatara Puga la cual no sólo ayudará al rescate
pleno del ingenio sino que está comprometida con la
revitalización de una institución emblemática fundada
en 1846 y sobre todo con la preservación de lasfuentes
de empleo en la región

Obstruir la operación del ingenio destruye valor y
pone en riesgo la supervivencia de un complejo que
es el sustento económico de miles de familias en el

estado de Nayarit
Lostrabajadoresde Puga ya dieron su visto buenoal

plan ya abrieron las puertasdelingenioysólo esperan
certezas no berrinches ni pataleos ni chantajes que
lo único que hacen es alargar la problemática

PUES NADA QUE los prestamistas acreedores del
desabollador Daniel Araf ahora apuntan a José Luis
Lechuga que desde 2016se desempeña como director
financiero de Armar Capital Group una de las empre

sas de aquél desde donde se
desviaron loscréditosque
en su momento otor

garon instituciones
como Bancomext

que dirige Luis
Antonio Ramírez
BBVAquecomanda
Eduardo Osuna Sa
bíflrll í n rrjn r p Al
bertFigueras Banorte
de Carlos Hank González

y Crédito Real que lleva Fer
nando Alonso de Rivera para aplicarse a distintos
proyectos inmobiliarios y hotelerosy que dieron lugar
a demandas penales por fraude y malversación Araf
lleva tiempo intentando venderel hotel Armar House de
Cancún un inmueble de 300 llavesqueantesfue un Meliá
y después un Marriott a los fondos Gencom American
Hospitalityy Monroe Capital LCC Pero su emproblema
da situación legal se lo impide Quiere 500 millones de
dólares porsu hotel

TRANSPORTESSUVI PROPIEDAD de Humberto Evoli
es otra empresa que fue beneficiada porlaSegalmexen
los tiemposde Ignacio Ovalley René Gavira Dedicada
a servicios de fletes terrestres mantiene contratos vi
gentes por más de 800 millones de pesos además de
otros con la SEPde Leticia Ramírez también
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porvariosmillonesmas apesarde
que en diciembre ele 2022 fue
inhabilitaclay multada por la
Secretaría de la Función

Pública a cargo de Ro
bertoSalcedo A pesar t
de este antecedente W
ese mismo año obtuvo

de Diconsa un contrato

de 12 millones de pesos
para el traslado de maíz i
envasado Y en 2024 se le

adjudicó otro por 77 millones
para mover maíz en trayectos cor
tos por Sinaloa Actualmente va por otras
licitaciones de cara al cierre de sexenio para
lo cual cuenta con relaciones al más alto nivel de la 4T

LA CFE ADJUDICÓ contrato para la compra de lumina
rias y accesorios para la reinstalación del alumbrado
público de Acapulco tras el paso del huracán Ot s a
Teletec de México por un total de 53 mil 719 piezas que
comprenden fotoceldas conectores cables brazos
galvanizadosylámpa rasLED porun monto de31 millones
de pesos Llama la atención que las huestes de Manuel
Bartlett seleccionaran a la compañía del especialista
en producción teatral David Alexander Katz a quien

se relaciona siempre con gobiernos del PAN desde que
inició operaciones con su empresa en el gobierno de
Vicente Fox Apenas en 2023 fue señalada por irregu
laridades en un contrato con el ayuntamiento panista
de Chihuahua para cambiar45 mil luminarias LED por
285 millones de pesos
COOCLESICUE PERDIENDO marcas Hace unos díasel

gigante tecnológico que lidera Sundar Pichai volvió a
recibir una resolución de la Dirección Divisional de la Pro

piedad Intelectual del Instituto Mexicano de la Propiedad
Industrial sobre la caducidad de la

ma rea de reg istro M 902022
respecto de la disemina
ción de publicidad para
terceros vía internet por
nohaberacreditadoel
uso en territorio nació

nal Esta es la séptima
resolución sobre laca

ducidad de marcas de

Google que el organismo
que maneja José Sánchez
notifica a la oficina que dirige
aquí Julián Coulter cuyo origen es la po
lémica sobre que inició el abogado Ulrich Richter
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Se cayó el sistema
El punto más oscuro de aquella época en laque el gobierne
y no los ciudadanos organizaban las elecciones fue cuando
al entonces secretario de Gobernación se le cayó el sis
tema cuando iba ganando en esos conteos Cuauhtémoc
Cárdenas y al recuperarse ya había ventaja para el can
didato del PRI Carlos Salinas de Gortari quien premió a
Manuel Bartlett haciéndolo miembro de su gabinete

Parecería que 36 años después al ahora director de la
CFE se le sigue cayendo el sistema y que cuando regrese
resultarán beneficiados los cercanos a su grupo de interés
Hace unos días el Padre del Análisis Superior le informó
sobre las dudas que se están acumulando en torno a la
licitación CFE 0003 CACC A 0009 23 que tiene que ver
con la contratación de trabajos que solucionen la conges
tión de enlaces de transmisión Oficialmente la CFE dice
que el proceso encargado a César Fuentes Estrada Rafael
Ramírez Ríos y Miguel Alejandro López respectivamen
te director corporativo de Ingeniería y Proyectos coordi
nador de Proyectos de Transmisión y Transformación y
subdirector de Contratación y Servicios sin embargo hay
otros datos en sentido contrario

Se modificó la fecha para cargar propuestas del 14 de
diciembre al 10 de enero La primera prórroga se dio a pe
sar de que había dos propuestas debidamente cargadas y
que cumplían con los requisitos Lo que denominaron una
segunda junta de aclaraciones se pareció mucho más a un
proceso para dejar entrar a aquellos que no habían cargado
sus propuestas El 10 de enero se amplió el plazo siete horas
porque se les cayó el sistema a pesar de que ya había dos
ofertas Ese día se les avisó que podrían cargarlas hasta el
18 de enero sin embargo por alguna razón desconocida
la CFE siguió recibiendo propuestas hasta el 21 de febrero
es decir 42 días después de la fecha original Se dice que
será esta misma semana cuando se conocerá finalmente el
resultado de una licitación que debió haberse terminado el
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año pasado con muchas dudas sobre transparencia Existe
la creencia fundada que todas esas prórrogas y caídas de
sistema han sido diseñadas para favorecer a grupos amigos
de la actual administración de la empresa estatal

Una de las prácticas comunes en las licitaciones amañadas
es recibir las propuestas de algunos y poco antes de cerrar o
se pospone el proceso o mágicamente llegan otros minutos
antes para que gane quien tiene los contactos adecuados
REMATE PELEADO

El PAS le ha venido informando sobre la guerra que se vive
al interior de la Secretaría de Agricultura En un bando está
el titular Víctor Manuel Villalobos y en el otro el sub
secretario Víctor Suárez El primero está del lado de la
ciencia el segundo de la creencia Hasta hace unos días
el gobierno había logrado que esta controversia no fuera
muy pública sin embargo la decisión publicada en el Dia
rio Oficial en el sentido de que los productores agrícolas
puedan seguir usando el glifosato hizo que se rompieran
públicamente las lanzas

Esta determinación que tiene el apoyo de la Secreta
ría de Economía encabezada por Raquel Buenrostro
y la Cofepris que por primera vez este sexenio está bien
dirigida por Alejandro Svarch está fundamentada en la
práctica internacional de más de 120 países que no han
encontrado que ese herbicida cause daños a la salud y que
no existe alguno que dé los mismos resultados Esta de
terminación hizo que los fanáticos como Suárez y María
Elena Álvarez Buylla se lanzaran en contra de la par
te razonable del gobierno que actúa reconociendo la
realidad y no las creencias del inventor de la frase hue
ca sin maíz no hay país y la preconizadora de la creen
cia de que existe la ciencia neoliberal Sea como sea en
ésta ganó la ciencia y el mejcr s de los mexicanos
REMATE CORRECTO

El SAT encabezado por Antonio Martínez Dagnino in
formó que aquellos contribuyentes que tengan atrasos en
el pago de impuestos podrán hacerlo en parcialidades sin
duda una de esas medidas que facilitan el cumplimiento
de las obligaciones y aumentan la recaudación
REMATE JUSTIFICADO

Irene Espinosa que fue la única que votó por mantener la
tasa objetivo justificó su voto diciendo en una entrevista que
sigue viendo muchas turbulencias en materia de inflación
Tiene un punto pero habrá que ver la minuta del banco que
gobiernaVictoria Rodríguez como se construyó la decisión
REMATE PROSPECTIVO

Durante más de cuatro décadas el seguro ha jugado un
papel muy pobre dentro de la economía mexicana en bue
na medida porque el gremio que preside Juan Patricio
Riveroll tiene un esquema que poco ayuda a los asegura
dos y sí mucho a sus finanzas Lamentable
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En una rara Junta de Gobierno porque no es
tuvo ni el secretario de Hacienda ni el subse
Íretario del ramo ni el titular de la UBA pero si

Ddos los representantes del Banco de México
y del resto de las autoridades financieras que
participan en la Junta de Gobierno de la Comi
sión Nacional Bancaria y de Valores se apro
bó la licencia para operar de Revolut Bank o
Revolut México bajo el régimen de filial en la
Junta de Gobierno de este lunes 1Q de abril

La autorización supone que deberá tener
capital de 1 441 2 millones de pesos y antes
de iniciar operaciones de 1 811 7 millones de
pesos monto similar al de OpenBank de San
tander Bineo de Banorte y Hey Banco de Ban
regio el conjunto de neobancos digitales que
han sido aprobados en el curso de los últimos
dos años en México Pero este asunto que pu
diera ser lo de más hoy es lo de menos En la
Junta se trató un tema harto delicado Desde
diciembre de 2021 con la contratación de Juan
Guerra para liderar su incursión iniciaron ofre
ciendo el servicio de remesas o transferencias
de dinero a cualquier parte del mundo y desde
cualquier parte del mismo

Aunque la Financial Services Authority no
les ha dado licencia bancaria para operar en
el Reino Unido la plataforma de trasferencias
en efectivo ha ido buscando licencias banca
rias para poder aumentar la captación y envío
de remesas negocio central de su operación
mundial y han llegado a México de la mano de
la licencia bancaria de la Unión Europea que
fue avalada por el Banco Central de Lituania
Sus socios fundadores son los rusos Nikolái
Storonski y Vlad Yatsenko El Banco Central
Europeo lo designó grupo bancario relevante y
sujeto a su supervisión directa por considerar
que el monto de las operaciones transfronteri
zas que ha ido acumulando Revolut Bank UAB
es de relevancia sistémica En EU les fue ne
gada la licencia bancaria En México se espera
que sean actores clave del mercado de trans
ferencias internacionales
DE FONDOS A FONDO
Mucho que contar de regreso de vacaciones
pero la Junta de Gobierno de ayer presidida por
don Jesús de la Fuente centró un tema crítico

y preocupante para el sistema de transparencia
y registro del sistema bancario y podría decir
financiero Resulta que fue firmado el contrato
para subir a la nube la información de la CNBV
que fue anunciada por don Jesús de la Fuente
en la Convención Bancaria del año pasado y
ratificada durante varios eventos como una
profunda transformación digital para poder

atender esta nueva realidad de la adopción
tecnológica e inteligencia artificial en los ser
vicios financieros

El cambio se dio y me cuentan que a partir
de noviembre pasado aunque el objetivo es el
uso de la tecnología para agilizar trámites dar
respuestas rápidas a los supervisados y mejorar
los procesos de inspección la realidad muestra
que hay serios problemas en su implementa
ción El websiti cnbv gob mx ha resultado un
dolor de cabeza para todos porque el cambio
en la nube ha generado intermitencia mucha
lentitud en la recepción de la información que
envían los bancos y por ende una cauda de
retrabajo

El tema ha sido central en materia de cum
plimiento regulatorio y de supervisión porque
en la reunión de este lunes los representan
tes de Banxico le exigieron al presidente una
explicación por escrito y detallada de los pro
blemas que está presentando el websiti y la
fecha concreta para que se arregle porque la
ineficiencia operativa de su software que se
supone es de Microsoft ha generado lentitud
en procesos preventivos respuesta a requeri
mientos de autoridades y problemas en el en
vío y validación de información

Esto a su vez provoca que no se generen los
reportes históricos de la banca no se complete
el boletín estadístico oficial con los indicadores
del sistema y en el caso de otras autoridades
como el banco central no se puedan realizar
las tareas de análisis regular

Por lo que había trascendido el secretario
Rogelio Ramírez de la O y la gobernadora
Victoria Rodríguez han conversado el temae
incluso lo han hecho del conocimiento del Pre
sidente y muy probablemente será punto de la
Convención Bancaria no del discurso oficial
pero sí de los temas relevantes
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Glifosato apoya AMLO
a Sader y Economía

Aunque diferencias al interior de los gabinetes económi
cos y políticos se han registrado en todos los sexenios no
se había registrado el caso de que un subsecretario Víctor
Suárez se enfrentara abiertamente en una conferencia
de prensa a quien en teoría en su jefe Víctor Manuel
Villalobos titular de Sader y acompañado nada más ni
nada menos que de la directora del Conahcyt y del vocero
de la Presidencia de la República Jesús Ramírez

Víctor Suárez subsecretario de Autosuficiencia Ali
mentaria de Sader mantiene un total enfrentamiento con
Villalobos y ha impuesto su criterio ideológico apoyado
por las titulares de Semarnat y de Conahcyt en decisiones
clave en el sector como la prohibición del maíz transgéni
co para consumo humano y de la importación de glifosato
que en principio de acuerdo al decreto del 13 de febrero
de 2023 entraría en vigor ayer Este decreto es el que
hoy nos tiene en un panel arbitral en el marco del T MEC
que seguramente vamos a perder en noviembre próximo
cuando se emita el fallo porque no hay forma de demos
trar la justificación científica de la política agropecuaria
mexicana

En la conferencia de prensa Suárez y Álvarez Buylla
aseguraron que sí hay sustitutos de glifosato lo cual no es
cierto y se pronunciaron porque no se retrasara la pro
hibición a la importación de glifosato que un día antes
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habían solicitado los titulares
de Sader Economía Salud Co
fepris y hasta Semarnat

Se esperaba que ayer en la
mañanera López Obrador im
pusiera orden en su gabinete y
lo hizo a medias Por un lado re
conoció que hay una polémica
que no hay sustitutos del glifosa
to aunque Conahyct está traba
jando en desarrollar fertilizantes
alternativos que sean realmente
eficientes y no pongan en riesgo

la producción de cultivos como maíz y cereales

INCERTIDUMBRE JURÍDICA
López Obrador aseguró que sí aplicará la prórroga en la
prohibición de importar glifosato pero a pesar del apoyo
de López Obrador al ala más sensata de su gabinete como
son Raquel Buenrostro titular de Economía y Villalobos
el problema es que no se ha publicado aún en el Diario
Oficial una modificación al decreto del 13 de febrero de
2023 que establece la fecha del Io de abril de 2024 para
la prohibición del glifosato

Mientras no se publique la modificación al decreto ha
brá incertidumbre jurídica para los productores agrícolas
factor

PRECRITERIOS 2025 LLUEVEN CRÍTICAS
Los Precriterios económicos 2025 que adelantó el miér
coles pasado la Secretaria de Hacienda le han generado
cada vez más críticas a su titular Rogelio Ramírez de
la O que van más allá de su tradicional optimismo en sus
expectativas tanto para este año como para el próximo

El IMCO publicó un análisis en el que destaca que para
reducir el déficit público en 2025 al 2 5 sobre el PIB
Hacienda propone un severo ajuste al gasto neto de 8 8
en términos reales que se reducirá de 9 14 a 8 66 billones
de pesos

Preocupa también que el saldo histórico de requeri
mientos financieros del sector público llegará a 2025 a 18 1
billones de pesos y representa el 50 2 del PIB

Hay que recordar que en 2018 este indicador estaba en
43 del PIB y que uno de los mayores problemas para las
finanzas públicas en 2025 gane quien gane es el mayor
déficit público que heredará Ramírez de la O porque este
año abandonó la disciplina financiera y aumentó el gasto

Mientras

no se publique
la modificación
al decreto habrá
incertidumbre

jurídica para
los productores
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